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П ролет ария ( с е х  ст ран, соединяйт есь!НА XVIII
Как уже сообщалось, 25 

апреля в Москве открылся 
XV III съезд Всесоюзного 
Ленинского Коммунистиче
ского Союза Молодежи.

На съезде с -яркой речью 
выступил Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховного 
Совета СССР товарищ Л. И. 
Брежнев.

Затем с докладом «Отчет 
ЦК ВЛКСМ и задачи комсо-

СЪЕЗДЕ
мола по формированию у 
молодежи коммунистиче
ской сознательности, Готов
ности, воли и умения стро
ить коммунизм» выступил 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Б. Н. Пастухов.

С отчетным докладом 
Центральной ревизионной 
комиссии: ВЛКСМ XVIII
съезду комсомола выступил 
ее председатель В. Б. Ар
сентьев.

влксн
Вечером на съезде нача

лось обсуждение отчетных 
докладов ЦК ВЛКСМ и Цен
тральной ревизионной ко
миссии комсомола.

* * *
Вчера в Кремлевском 

Дворце съездов продолжал 
работу XV III съезд ВЛКСМ. 
Делегаты обсуждали отчет
ные доклады Центрального 
Комитета ВЛКСМ и Цент
ральной ревизионной комис
сии комсомола.
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Н аш  соврем енник  Токарь из нефтеразведки

(ТАСС).
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П0КЙ СЕМЕНИ В СКЛЙДЙХ. . .
В среднем за девятую пя

тилетку урожайность зер- 
новых в совхозе «Красное 
знамя» составила 10,9 цент
нера. Самая высекая точка 
была достигнута в 1973 го
ду — 13Д, самая низкая в 
1975-1$ — 7,5. В  последние го
ды этот показатель также 
мал: 8,3 и 8,6. Как же дума
ют в хозяйстве выходить из 
такого затянувшегося про
рыва?

Первое, что нас интересо
вало,—это, конечно, наличие 
семян. Тем более, что в ос
тальном вроде бы порядок: 
продумана организация тру
да, гораздо больше, чем в 
прошлые годы, напахано зя
би, подготовлена техника, 
достаточно и механизато
ров — в расчете на 100 
тракторов в совхозе 140 
трактористов.

— Некондиционных се
мян у нас практически нет, 
— говорит главный агроном 
совхоза Александр Степано
вич Вербицкий. — Семена в 
основном свои, остальные 
обменяли... Не хватает толь
ко 50 тонн овса, мало под
солнуха, нет пока семян 
корнеплодов.'

Надо отдать должное: в
совхозе последние дни ак- 
тизно ведут подработку се
мян. очистку, воздушно-теп
ловой обогрев. В этом мы 
убедились, когда побывали 
на складах центральной 
усадьбы, где семена пропу
скали через машину СМ-4. 
Такая же работа ведется и 
в Сухоречье. Кроме того, во 
время коммунистического 
субботника во всех трех от
делениях совхоза было пе- 

i релопачено 435 тонн. Эта 
) работа продолжается. Пожа- 
■ луй, лучше качество семян 

в Милоновке, бни все не 
ниже второго класса. И се
крета тут никакого нет: еще 
с осени, благодаря ч усердию 
сушильщика коммуниста 
Й. Т. Кирилина, семена бы
ли засыпаны в закрома хо
рошо очищенными, подго
товленными. Но и Там в 
эти дни ведут их подработ
ку. —

Одно не ясно: будут ли в 
совхозе протравливать семе
на? Вербицкий отвечает ут
вердительно. Однако агро
ном Семилуженского отде
ления Анна Капралова на
строена менее оптимистич
но: еще не доставлены в 
хозяйство заказанные в объ

единении Сельхозтехника 
нужйые для этого машины 
ПСШ-3.

— В крайнем случае, бу
дем протравливать семена 
как-то иначе, — успокаива
ет Вербицкий. Однако вре
мени для таких размышле
ний уже не осталось. Пора 
действовать.

Во время рейда возникал 
и такой вопрос: в какую
почву упадут семена? К со
жалению, в совхозе нет кар
тограмм полей... А по коли
честву удобрений картина 
такая: 900 тонн минераль
ных уже завезено. Осталь
ные (около 700 тонн) по за
ключенному договору будет 
завозить Богашевскоё спец- 
отделение Сельхозтехники.

И органики завезено на 
поля вроде бы немало — 
16 тысяч тонн. Но могли и 
больше. В  Милоновке, на
пример, так и остается ле
жать в буртах около 10 ты
сяч тонн. Это удобрение 
обещало развезти по полям 
пригородное отделение Сель
хозтехники, что неодно
кратно подтверждал уп
равляющий А. Л. Кравцов. 
Но все выдвигал какие-то 
условия: нечем расталки
вать смерзшиеся удобрения, 
поля не расчищены... Сов
хоз выделил мощные трак
торы, поля расчистил, но 
дело так и не стронулось с 
места. Не выполнил q Крав
цов своих обещаний.

Это, кроме всего прочего, 
отрицательно повлияло и 
на размещение культур. В  
Милоновке могли бы сеять 
кукурузу на новых площа
дях, предварительно хоро
шо их удобрив (все-таки в 
запасе 10 тысяч тонн орга
ники!). А так вынуждены 
снова на 229 гектарах из 250 
засевать кукурузу по куку-. 
рузе. Правда, сдвиг к луч
шему в отношении чередо
вания культур по полям в 
совхозе нынче намечается. 
Так, 349 гектаров кукурузы 
будет посеяно по овсу и 
пшенице. .Это впервые за 
многие годы. Хотя на 1.000 
гектаров по-прежнему куку
руза будет выращиваться 
как монокультура.

Все-таки в совхозе еще 
довольно робко вступают в 
борьбу за высокие урожаи. 
Что-то выжидают, осторож
ничают. Об этом свидетель
ствует и обязательство —

получить в этом году по 12 
центнеров зерновых с гек
тара. Заметим, это на 6 цен
тнеров .ниже областного обя
зательства. Видимо, в сов
хозе «Красное знамя» соби
раются еще походить в иж
дивенцах.

Совхоз «Тахтам ышев-
ский». Если «Красное зна
мя» обеспечило себя семе
нами зерновых наполовину, 
то здесь своих семян всего 
50 тонн. Остальные 300 тонн 
выменяли у государства.

— Осенью мы где-то про
смотрели, — говорит на
чальник цеха растениевод
ства совхоза Н. В. Носырез, 
— то ли убирали не вовре
мя, то ли сушили зерно не 
так, в результате всхожесть 
семян не выше 60 процен
тов.

Встретились мы с Носы- 
ревым на окраине Кафтан- 
чикова, у складов. Непода
леку шла загрузка РУМов 
аммиачной селитрой — сов
хоз приступил к подкормке 
культурных пастбищ.

— Завтра выедем боро
нить многолетние травы, — 
сообщил директор совхоза 
В. П. Самойлов. — Сцепки 
уже на лугах.

Да, здесь тоже все живут 
ощущением близкого сева. 
Не затихает работа и на 
складах. С неделю назад че
рез зерновой погрузчик про
пустили все семена. Прове
ли их очистку машиной 
СМ-4, которая стоит тут же. 
На ее смену из объедине
ния Сельхозтехника привез
ли протравливатель ПСШ-3/ 
Сейчас механизаторы вме
сте с агрономом возятся во
круг него. Вроде , неслож
ный агрегат. Три емкости — 
под семена, ядохимикаты, 
воду — да шнек—вот и все. 
Но что-то в машине не кру
тится, что-то плохо закреп
лено. И агроном вынужден 
дать команду, чтобы про
травливатель' везли в ре
монтную мастерскую дово
дить «до ума».

Нынешние рубежи у зем
ледельцев совхоза такие: 
получить с гектара по 18 
центнеров зерновых, 200 — 
кукурузы и 115 — картофе
ля.

— Чтобы иметь высокие 
урожаи и нынче, и в буду
щие годы, надо в первую 
очередь иметь свои хоро
шие семена, — справедливо

считает В. П. Самойлов. Ос
тается только добавить: об 
этом нужно беспокоиться 
уже сейчас, весной, когда 
хозяйство выделяет площа
ди под семенные участки...

После рейда его участни
ки попросили заведующую 
государственной семенной 
инспекцией В. И. Новикову 
прокомментировать наличие 
и подготовку семян к севу 
в хозяйствах Томского рай
она:

— То, что в совхозах 
«Красное знамя» и «Тахта- 
мышевский» идет подработ
ка семян, это хорошо. Так 
же должны поступать и в 
других хозяйствах/ А поло
жение не везде нормальное. 
В совхозах много еще не
кондиционных семян: в
«Корниловском» — 240 тонн, 
«Сибиряке» — 120, в «Побе
де» — 175, в «Заре» — 60
тонн. В  «Трудовике» вообще 
не хватает семян: из 750
тонн, в наличии 528, из них 
179 тонн—некондиционные.
Около 22 процентов имею
щегося количества семян не 
готово к севу в совхозе 
«Ново-Архангельский».

Даже в ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко есть 74 тонны се
мян овса сорта «таежник», 
которые нуждаются в очист
ке от сорняков. Ведь это 
суперэлита, всхожесть — 95 
процентов! Однако в хозяй
стве с очисткой не торопят
ся.

Эти факты говорят сами 
за себя. И вывод может 
быть только один: в ос
тавшиеся *до сева дни рабо
ту на складах надо организо
вать так, чтобы обеспечить 
неукоснительное соблюдение 
хлеборобского закона — ни 
одного килограмма неконди
ционных семян не должно 
попасть в почву!

В рейде участвовали:
И. РОДИОНОВ,

заместитель председате
ля группы народного 
контроля совхоза «Крас

ное знамя»;
А. ЗАЛИЛЕЕВ, 

механизатор совхоза
« Тахтам ышевский »;

А. ВАСИЛЬЕВ, 
старший редактор обла
стного комитета по те
левидению и радиовеща

нию;
А. СОЛОВЬЕВ,

наш спец. корр.

Т О М С К -К Е М Е Р О В О З А Д А Ч И  ПО ПЛЕЧУ
Так выполнили социалистические обязательства трудя

щиеся соревнующихся городов Томска и Кемерова за 
первый квартал 1978 года (в процентах):

Наименование показателей Томск Кемерово

План по реализации 
промышленной продукции 100,8 101,2

Объем реализации к соответ
ствующему периоду прошлого года 106,0 104,8

Производительность труда 
в промышленности 101,2 100,8

Производительность труда 
к соответствующему периоду 
прошлого года 106,9 103,2

План по производству товаров 
народного потребления 102,5 100,9

Производство товаров народного 
потребления к соответствующему 
периоду прошлого года 101,6 105,0

План строительно-монтажных 
работ 100,6 98,0

Объем строительно-монтажных 
работ к соответствующему периоду 
прошлого года 129,9Х 121,0

План по производительности 
труда в строительстве 10Z.6 100,7 ,

Производительность труда 
в строительстве к соответствую
щему периоду прошлого года 110,2 107,0

Ввод жилья в эксплуатацию 
в процентах от годового плана 6,8 14,7

В  квадратных метрах жилой 
площади 15.900 35.330

План товарооборота 99,7 101,6
Товарооборот к соответствующему 

периоду прошлого года 103,9 105,3
План бытового обслуживания

населения 101,9 100,6
Объем бытовых услуг к соответ

ствующему периоду прошлого
гола 112,4 110,6

План доходов в городской бюджет 102,2 100,4

С большой радостью и 
признательностью встретил 
наш коллектив поздравление 
Леонида Ильича Брежнева 
коллективам Главного Тю
менского производственного 
управления по нефтяной и 
газовой промышленности и 
производственного объедине
ния Томскнефть с замеча
тельной трудовой победой — 
добычей с начала разработки 
месторождений Западной Си
бири одного миллиарда тонн 
нефти.

Приятно сознавать, что в 
этой большой победе есть до
ля и нашего труда. На про
тяжении вот уже 30 лет 
колпашевские геофизики ве
дут исследования недр Том
ской области с целью подго
товки перспективных пло
щадей для глубокого буре
ния. На территории области 
открыты десятки месторож
дений нефти и газа.

Сегодня геофизики идут 
дальше. Начаты принципи
ально новые исследования, 
которые позволяют загля
нуть в самую глубь земли — 
палеозойские отложения. В 
нефтегазоносных — Пудин- 
ском и Александровском — 
районах эти исследования 
уже дают положительные ре
зультаты, что послужило 
толчком к увеличению объе
мов геологоразведочных ра
бот.

В  нынешнем гтолезом сезо
не наш коллектив должен 
был подготовить под глубо
кое бурение тысячу квадрат
ных километров перспектив
ных площадей на нефть и 
газ. Эта трудная задача ус
пешно решается.

Несмотря на очень небла
гоприятные для полевиков 
погодные условия, нынешней 
зимы, первым, к 24 марта, 
справился с заданием сезо
на сейсмоотряд А. М. Сы-

солятина. На следующий 
день рапортовал о выполне
нии задания комсОмольско- 
молодежный коллектив сей
смоотряда В. А. Сидоркина. 
Ко Дню геолога справилась с 
планом геологоразведочных 
работ 1978 года партия во 
главе с В. Ф. Захаровым. И, 
наконец, 8 апреля коллектив 
Томского геофизического 
треста выполнил плановое 
задание трех лет пятилетки 
по сейсморазведочным рабо
там.

В эти дни полевые партии 
геофизиков завершают рабо
ты на профилях, обобща
ют материалы исследований, 
намечают маршруты поисков 
на новый сезон. Большие и 
ответственные задачи по
ставлены перед коллективом 
треста на конец десятой пя
тилетки. Они четко опреде
лены шестым пленумом об
кома КПСС — объемы работ 
необходимо увеличить не ме
нее чем в два раза.

Партия и правительство 
уделяют большое внимание 
развитию отрасли, улучше
нию производственной базы 
и быта разведчиков недр. В 
ответ на эту заботу, на сер
дечное поздравление Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева всем, 
кто причастен к освоению 
недр Западной Сибири, мы, 
колпашевские геофизики, 
приложим гее знания и 
опыт, чтоб успешно выпол
нить решения XXV съезда 
КПСС по дальнейшему росту 
минерально-сырьевых ресур
сов нашей страны.

П. ШАПОВАЛОВ, 
начальник полевой пар
тии, член партбюро Том
ского геофизического тре

ста.
г. Колпашево.

4  Цена 2 коп.

У с п е х  сельских 
с т р о и т е л е й

Активно участвуя в 
предмайском соревнова
нии, коллективы Карга- 
сокской ПМК-1229 и Мол- 
чановской ПМКт938 тре
ста Томсксельстрой до
срочно справились с че
тырехмесячным планом: 
каргасокцы НУ-го, а мол- 
чановцы—20 апреля. Они 
заняли первые места в со
ревновании.

Этот успех достигнут 
благодаря применению 
хозрасчетного подряда. 
Именно по этому методу 
работают '  передовые 
бригады В. А. Казари
на и Г. Н. Кирьянова 
(ПМК-1229), А. А. Шен- 
деля (ПМК-938), которые 
постоянно выполняют за
дания на 120—130 про
центов.

По-ударному трудились 
сельские строители и в 
день коммунистического 
субботника. Коллективы 
только этих двух ПМК 
заработали и отчислили 
в фонд пятилетки 5,9 ты
сячи рублей.

Н. ИВАНОВ, 
председатель объеди
ненного постройкома 
треста Томсксель

строй.

Бывает, что человек мно
гие годы мечтает о жизни 
бурной и романтической, 
наполненной странствиями 
и открытиями, — чтоб вол
ны гремели, чтоб мачта 
скрипела! — но мечты оста
ются мечтами, а жизнь идет 
вперед своим путем. И жи
вет такой человек вдали 
от штормов и сияющих вер
шин, делает свое .негром
кое дело — и хорошо дела
ет, за что его ценят и ува
жают товарищи, й сам по
нимает, что именно здесь, 
в тихой гавани, — его при
звание. А все же нет-нет, 
да и шевельнется мысль: 
эх, а ведь и я бы смог!..

Николай Константинович 
Макеев всю жизнь прорабо
тал токарем. В деле своем 
достиг высочайшей квали
фикации. В связи с доста
точно спокойным характе
ром профессии ездить ему 
приходилось не так уж 
много. Но мечта — увидеть 
то, что в газетах называют

«передним краем», — жила 
и тревожила.

Ближайший передний
край проходил сравнительно 
неподалеку — в какой-ни
будь тысяче верст '  от тех 
алтайских мест, где жил и 
работал Макеев. Манили та
ежные просторы Нарымско- 
го края, тревожило зыбкое 
слово — Васюган.

Выйдя на пенсию, Ни
колай Константинович ре
шил пойти в нефтеразведку.

В Западной экспедиции 
его встретили, как говорит
ся, с распростертыми объя
тиями:

— Токари нужны позарез!
Так Макеев осел в Новом 

Васюгане.
Только неискушенному 

человеку может казаться: 
нефтеразведка — это 
сплошь тайга, буровые да 
фонтаны. Так-то оно так, но 
в сложной системе^ совре
менной геологической инду
стрии чисто поисковая дея
тельность — лишь малая

Н а в и га ц и я
н а ч а л а с ь

План двух лет десятой 
пятилетки по перевозке гру
зов Томский речной порт 
выполнил к открытию седь
мой сессии Верховного Сове
та СССР. Сверх плана было 
отправлено до конца навига
ции 1977 года свыше 500 ты
сяч тонн народнохозяйст
венных грузов для освоения 
природных богатств нефте
газоносных районов Запад
ной Сибири, севера Томской 
области. За достигнутые 
производственные успехи 
порту было вручено перехо
дящее Красное знамя Запад
но-Сибирского речного паро
ходства и баскомфлота.

Не успел пройти лед, как 
ожила акватория порта. Ра
ботали рейдовые теплоходы. 
Они подают суда на прича
лы, формируют составы 
транзитных теплоходов. Гру
зов к весне накопилось мно
го. Строительные материалы, 
трубы для нефтегазопрово
дов, оборудование для неф
тяников и геологов, про
мышленные и продовольст
венные товары для северян. 
Суда грузятся на Обь, на 
Кеть, на Чулым, Чузик, Ва
сюган.

...Первый и второй прича
лы. Здесь второй год работа
ет бригада Петра Петровича 
Ротекера, освоившая передо
вую форму труда — бригад
ный хозрасчет. На третьем 
причале по такому же мето
ду трудится бригада Н. Д.

епортаж
Тюлейкина. На рейде плаву
чие краны грузят гравийно- 
песчаную смесь для нефтя
ников Севера. t

Уже 18 апреля, на четыре 
дня раньше, чем в прошлом 
году, открылась навигация 
1978 года, а на следующее 
утро портовики собрались на 
митинг, посвященный при
ветствию Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР Леонида 
Ильича Брежнева западно
сибирским нефтяникам. Е^о 
открыл секретарь партийно
го бюро В. А. Иванов. На
чальник порта заместитель 
начальника Западно-Сибир
ского речного пароходства 
П. Т. Драчев рассказал со
бравшимся об успехах кол
лектива, указал на важную 
роль речного транспорта в 
развитии производительных 
сил Западной Сибири.

— Большие, сложные за
дачи стоят в этом году перед 
речниками области, — ска
зал П. Т. Драчев. — Нам 
предстоит перевезти 17 мил-, 
лионов тонн грузов, в том 
числе из Томска отправить 
более 10 миллионов тонн. 
Вот почему так важно с пер
вого дня навигации работать

напряженно, не теряя ни од
ной минуты.

Выступили также механик 
земснаряда 3. Н. Кумаритов, 
токарь ремонтно-механиче
ских мастерских порта И. Н. 
Ефимов, кавалер ордена 
Славы III степени рабочий 
Т. Г. Бигенов, а также заме
ститель начальника Запад
но-Сибирского речного паро
ходства тов. Масленников.

Право поднять флаг нави
гации третьего года десятой 
пятилетки было предостав
лено руководителям передо
вых коллективов А. П. Шу
валову и С. М. Дергунову. 
На митинге было принято 
дополнительное социалисти
ческое обязательство: увели
чить завоз грузов для неф
тяников и геологов на реки 
Васюган, Чузик, Парабель 
сверх годового плана на 700 
тысяч тонн. Переходящее 
Красное- знамя было вручено 
отделу механизации.

Тов. Масленников вручил 
коллективу порта переходя
щее Красное знамя, завое
ванное по итогам социали
стического соревнования в 
первом квартале 1978 года.

Навигация 1978 года нача
лась. Трудовой ритм ее с 
каждым днем будет нара-. 
стать. На днях уйдут с гру
зами для нефтяников, геоло
гов, строителей на Север ка
раваны судов. Томские пор
товики намерены макси
мально использовать опыт 
транспортного узла. Будут 
совершенствовать координа
цию всех видов транспорта, 
добиваться сокращения про
стоя судов, вагонов и авто
мобилей под погрузкой.

В. ИВАННИКОВ.
' * * *

НА СНИМКЕ: трубы идут 
на Север.

* Фото А. Петрова.

часть общего процесса про
изводства. Любая нефтераз
ведочная экспедиция — пре
жде всего большая фабри
ка, состоящая из цехов. 
Каждый цех связан с дру
гими жесткой взаимозависи
мостью. Испытатели не мо
гут работать без буровиков, 
буровики — без вышкомон
тажников; и те, и другие, и 
третьи не мыслят своего су
ществования без транспорт
ных, энергетических, меха
нических служб.

Ну, а без хороших тока
рей нефтеразведке просто 
жизни нет. В условиях 
большой отдаленности от 
баз снабжения живут, и тру
дятся геологи. Это в городе
— случись что с механиз
мом, тут же заменишь де
таль, а если нет запчасти — 
выпросишь на соседнем 
предприятии... Для нефте- 
разведчиков соседи — те, 
кто живет километров за 
двести, триста, к ним так 
просто не сбегаешь. Выруча
ют токари.

— Макееву приходится 
делать только нестандарт
ные, несерийные детали, — 
рассказывает П. И. Папета, 
начальник транспортного 
цеха. — Порою уникальные 
изделия выходят у него из- 
под резца... Самую ответст
венную, самую сложную ра
боту доверяем только ему...

За пять лет работы в За
падной экспедиции Николай 
Константинович обучил «се
кретным» приемам сложной 
своей профессии немало 
молодых. Быть наставником
— дело чести для кадрового 
рабочего. Да он и похож на 
наставника, на старого сель
ского учителя: интеллигент
ное лицо, добрьщ взгляд из- 
под толстых стекол очков.;.

В. БУСЛАЕВ.
Снимок В. Ковалева.

В ЛЕСНОМ 
Ц Е Х Е  

0БЛЛСТМ

ВЕСТИ ИЗ АСИНА
Лайский леспромхоз. Пе

редовые коллективы пред
приятия / начали выдавать 
продукцию в счет четвертого 
года пятилетки. Бригада 
Виталия Прокопьевича Чу-, 
мова разделала 47 тысяч 
кубометров леса при плане 
трех лет 41 тысяча. Отлич
ных показателей добились 
бригады, возглавляемые
коммунистом Владимиром 
Михайловичем Ерохиным И 
Василием Николаевичем Го
ловиным.

Асиновский леспромхоз. В
прошлом году бригада, кото
рой руководит Д. Н. Щеглов, 
показала рекордную выра
ботку на полуавтоматиче
ской линии разделки хлы
стов. Нынче этот коллектив 
выступил инициатором вы 
сокопроизводительного тру
да в честь 108-й годовщины 
со дня рождения В. И. Ле
нина. Свое слово он держит 
крепко. В первом квартале 
разделало сверх плана 1,5 
тысячи кубометров леса. 
Высоки в бригаде и эконо
мические показатели.

Н. ПИНЧУК.

ЛУЧШИЕ ЛЕСОПУНКТЫ 
И У Ч А С Т К И

Коллективу Линевского 
лесопункта Линевского лес
промхоза по итогам работы 
в марте вновь оставлено пе
реходящее Красное знамя 
Минлесггрома СССР и ЦК 
профсоюза рабочих лесной, 
бумажной и деревообраба
тывающей промышленности. 
Второе и третье места завое
вали коллективы Ягоднин- 
ского лесопункта Белоярско
го ЛПК, Неготского и Пи- 
ковского лесопунктов Карга- * 
со некого и Тогурского лесо
промышленных комбинатов.

Среди коллективов мас
терских участков переходя
щее Красное знамя Минлес
прома СССР и ЦК профсо
юза присуждено участкам 
В. Ф. Гиля из Асиновского и 
В. П. Ефимова из Ингузет- 
ежого леспромхозов.

Вторыми и третьими пре
миями отмечена работа мас
терских участков Л. П. Ло
мова с Тогурского ЛПК, 
И. И. Клепикова, В. П. Глу
шко из Лайского, Г. Л. Кос- 
трюкова из Аргат-Юльского 
леспромхозов, П. Н. Иваниц
кого из объединения Чу- 
лымяес, А. С. Алексеева с 
Тогурского ЛПК.

Г. ИСАКОВ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих лес
ной, бумажной и дере
вообрабатывающей про

мышленности.
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ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА
В совхозе имени 50-летия СССР Трыского района про

шло областное совещание-семинар, на котором были об
суждены задачи колхозов, совхозов и других сельскохо
зяйственных предприятий по организованному завер. 
шению зимовки скота и выполнению постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О дополнительных 
мерах по подготовке и проведению весенних полевых 
работ в 1.978 году» и указаний Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Брежнева, высказанных при по
сещении районов Сибири и Дальнего Востока.

В нем приняли участие председатели колхозов, ди
ректора совхозов, секретари партийных организаций хо
зяйств, руководящие работники партийных, советских 
органов, объединений Сельхозтехника, Союзтомскмелио- 
рация, других сельскохозяйственных предприятий и 
организаций.

С докладом выступил второй секретарь обкома КПСС 
А. Е. ВЫСОЦКИЙ.

Сообщения о выполнении поставленных задач сдела
ли директор совхоза имени 50-летия СССР А. П. МАСА- 
ЛЫКИН, директор совхоза «Октябрь» Л. И. СОСНЯКОВ, 
директор Томской областной'сельскохозяйственной опыт
ной станции Л. Д. АНОХИН (Томский район), председа
тель колхоза «Искра» Первомайского района Ю. И. 
БРОК, директор совхоза «Сибирь» Бакчарского района 
Б. М. ГРЕБЕННИКОВ, генеральный директор объедине
ния «Комсомольское» Асиновского района А. В. ФИ
ЛИППОВ, председатель колхоза им. Кирова Зырянского 
района А. К. ШВАЙКО, генеральный директор объеди
нения «Томич» М. В. НЕПРИЯТЕЛЕВ, председатель об
ластного объединения Сельхозтехника В. Г. КУЛАГИН 
и другие. *

Еще в 1970 году на июль-' 
ском Пленуме ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев поставил пе
ред трудящимися Томской 
области в числе других бы
стро развивающихся обла
стей Сибири задачу — обес
печить потребности возрас
тающего населения в основ
ных продуктах питания за 
счет производства их на ме
сте. Во время недавней по
ездки в районы Сибири и 
Дальнего Востока он вновь 
подчеркнул важность и ак
туальность этой задачи.

Итоги первого квартала 
третьего года пятилетки 
свидетельствуют о том, что в 
ответ на Письмо ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ пар
тийные, советские, сельско
хозяйственные органы с 
первых дней года стреми
лись обеспечить четкий 
ритм в работе. Область вы
полнила квартальный план 
закупок молока и яиц. По 
сравнению с этим же перио
дом прошлого года молока 
продано на 3 процента боль
ше.

Однако в целом темпы 
производства и продажи 
продуктов животноводства в 
области не соответствуют 
потребностям населения. 
Медленно растет поголовье 
крупного рогатого скота, в 
ряде хозяйств, низка про
дуктивность. И хотя произ
водство мяса Несколько воз

росло, план продажи выпол
нен лишь на 30 процентов. 
Совершенно неудовлетвори
тельно работали специали
зированные совхозы трестов 
Свинопром, Скотопром, вы
полнившие план закупок 
скота лишь на 50 и 66 про
центов.

Напряженное положение 
и в молочном цехе области. 
Совхозы и колхозы Асинов
ского, Зырянского, Те- 
гульдетского, Шегарского 
районов не справились с 
квартальным планом, а пер- 
вомайцы, тегульдетцы и ше- 
гарцы допустили снижение 
уровня закупок по отноше
нию ■ й 1977 году.

Результаты могли быть 
лучше, если бы везде по- 
настоящему . решались воп
росы кормоприготовления. 
Цлохо заботятся о строи
тельстве кормоцехов в сов
хозах Шегарского, Кривоше- 
инского, Парабельского, Ча- 
инского районов. Но и пост
роенные цехи работают 
неритмично, ненадежно, что 
снижает эффективность ис
пользования собственных 
кормоз. Видимо, в этих рай
онах руководители и спе
циалисты, сами не принимая 
необходимых мер, продол
жают только рассчитывать 
на помощь государства ком
бикормами.

Снизился в расчете на 100 
коров выход телят. Какого 
роста продуктивности коров

можно ожидать, например, 
в совхозе имени XXIX съез
да КПСС, если здесь за 
3 месяца получили всего по 
10 телят?

Сейчас, в период массово
го растела коров, необходимо 
усилить внимание к органи
зации осеменения, а также 
выращиванию , нетелей.

Фермы по-прежнему оста
ются центрами массово-по
литической работы. Област
ной смотр красных уголков 
способствовал улучшению 
организаторской и полити
ко-воспитательной работы» в 
совхозах Асиновского, Ко- 
жевниковского и Томского 
районов.

Значительно улучшиться 
положение дел должно в 
период конкурса молочных 
ферм, который проводится 
по решению бюро обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа. Нужно мобилизо
вать всех животноводов на 
повышение . продуктивности 
скота.

Однако на ряде ферм ра
ботники не знают заданий 
по производству и продаже 
продукции, затратам кор
мов. Повсюду работу надо 
поставить так, что(5ы каж
дый животновод знал не 
только свои задачи и ре
зультаты труда, но и дости
жения передовиков, чтобы 
умело применялись меры 
морального и материального, 
поощрения.

Необходимо уже сейчас , 
готовиться к переводу скота 
на летне-пастбищное содер
жание. Положительный
опыт содержания коров в 
летних лагерях есть в сов
хозах им, X X I съезда 
КПСС Кожевниковского, им. 
Тельмана Чаинского и i «Тун
гу совский» Молчановского 
районов. Около месяца 
осталось до окончания 
зимовки. Кормов все 
меньше. Поэтому пра
вильное их распределение и 
использование должно на
ходиться под особым кон
тролем. Как никогда четко 
должны работать кормоце
хи. Нельзя допустить отвле
чения их машинистов на 
другие работы.

При планировании посев
ных площадей нужно проду
мать бесперебойное и пол
ное обеспечение жизотных 
летом зелеными кормами, 
предусмотреть производство 
корнеплодов из расчета 
1 тонна на корову. Сейчас 
надо заботиться о создании 
нормальных условий для 
труда и быта животноводов 
в летний период.

Успехи животноводов
всегда в прямой зависимо
сти от успехов земледельцев. 
Поле и ферма взаимосвяза
на!. И очень важную долю в 
кормовом балансе занимает 
зерно. Кроме того, выполне
ние планов закупок зерна, 
как и другой продукции,

должно стать законом в ра
боте всех коммунистов, всех 
сельских тружеников.

На совещании-семинаре 
были подробно проанализи
рованы вопросы подготовки 
и проведения весеннего сеза. 
И первое слово в каждом 
выступлении было о семе
нах. Хотя область обеспече
на семенным материалом, 
но в ряде хозяйств из-за 
безответственности ' руково
дителей и агрономов семена 
не доведены до посевных 
стандартов. В Асиновском 
районе, например, нет ни 
одной тонны семян I клас
са. Сейчас надо использо
вать все возможности, чтобы 
улучшить их качество, как 
это делают в совхозе имени 
50-летия СССР, в чем смог
ли непосредственно убедить
ся . участники совещания- 
семинара.

Вновь было подчеркнуто: 
бюро обкома КПСС запрети
ло вести сев некондицион
ными семенами.

Важнейшим фактором
увеличения производства 
зерна является повышение 
плодородия почвы, эффек
тивное использование каж
дого гектара земли. Госу
дарство все больше выде
ляет минеральных удобре
ний, увеличиваются объемы 
органических удобрений. Но 
их надо разумно использо
вать с обязательным учетом 
плодородия полей и пред
шественников.

На повышение урожайно
сти прямо влияет размеще
ние культур. В ряде хо
зяйств кукуруза введена в 
трехпольный прифермский 
севооборот: кукуруза — пше
ница —- овес. И это позволя
ет иметь в структуре посе
вов 66 процентов зерновых, 
которые два года дают уро
жай свыше 20 центнеров с 
гектара’. Да й кукурузы 
можно получить не менее 
250—300 центнеров. В ре
зультате с каждого гектара 
пашни выходит по 13—20 
центнеров кормовых еди

ниц, а не 5—6, как это чаще 
бывает, когда кукурузу воз
делывают как монокульту
ру.

Решающее значение име
ют сроки сева. Этой цели 
полностью отвечает органи
зация транспортно-посевных 
комплексов и отрядов. Об
ком КПСС поставил задачу 
широко использовать поточ
ный метод ипатовских зем
ледельцев на севе, который 
должен обеспечить и высо
копроизводительную работу 
техники, и действенное со
циалистическое соревнова
ние механизаторов. Но этот 

'метод требует точного, глу
бокого расчета и продуман
ного подхода к каждой тех
нологической операции.

Тревогу вызывает то, что 
в ряде хозяйств еще неис
правны гусеничные тракто
ры, которые первыми дол
жны выйти на поля, в пло
хом состоянии автомобиль
ный парк. В связи с этим на 
совещании было высказано 
немало упреков — и спра
ведливых — в адрес област
ного объединения Сельхоз
техника и ее руководителей 
— В. Г. Кулагина, А. Д. Жо- 
кина и других. Ремонтная 
служба Сельхозтехники обя
зана в оставшееся до начала 
посевных работ время скон
центрировать свое внимание 
на подготовке автомобилей 
и гусеничных тракторов. Не 
теряя ни одного дня, в хо
зяйствах следует также ин
тенсивно продолжать ремонт 
и кормозаготовительной тех
ники, зерновых комбайнов.

Но мало иметь семена, 
удобрения, машины. Не бу
дет нужного результата, ес
ли будут грубо нарушаться 
требования агротехники. Все 
полевые работы надо про
водить с высоким качест
вом. Участники совещания- 
семинара были единодуш
ны! ни в коем случае нель
зя допускать высоких ско
ростей на севе. Это приво
дит к тому, что семена не 
заделываются на нужную

глубину, получаются «мно
гоярусные» всходы. Выход в 
другом — нужно агрегати- 
ровать тракторы с 2—3 сеял
ками. К система контроля 
за качеством должна рабо
тать четко, на всех опера
циях. Следует широко при
менять передачу поля от од
ного звена к другому по ак
ту, талоны качества. Без 
подписи контролера раоота 
не может быть принята к 
оплате.

Эти вопросы полнее  ̂реша
ются при внедрении бригад
ного подряда. Широко он 
применяется на выращива
нии овощей и картофеля. А 
в колхозе им. Кирова Зы
рянского района, о чем рас
сказал его председатель 
А. К. Швайко, этот метод 
вполне оправдал себя за два 
года на выращивании зер
новых и кормовых культур.

Нынешний год во многом 
определит успех выполнения 
пятилетнего плана по за
купкам продукции земледе
лия и животноводства. И 
основы успеха закладыва
ются сейчас. Задача правле
ний колхозов, дирекций сов
хозов, партийных организа
ций в том, чтобы умело, по. 
хозяйски распорядиться
имеющимися материально- 
техническими ресурсами, 
больше уделять внимания 
работе с кадрами среднего 
звена, механизаторов и жи
вотноводов, их расстановке 
и профессиональному мас
терству. Надо сделать все, 
чтобы каждый из них четко 
представлял свои функции 
в этот ответственный пери
од.

Партийные организации, 
хозяйственные руководите
ли все свои усилия, всю 
массово-политическую рабо 
ту должны направить на 
своевременное и высокока
чественное проведение ве- 

. сеннего сева, повышение 
действенности социалисти
ческого соревнования. При 
этом важно позаботиться о 
создании нормальных про
изводственных и бытовых 
условий, о культурном об
служивании сельских тру
жеников. В высокой органи
зованности —- залог успеш
ного выполнения предстоя
щих задач.

С Т Р А Д Е  ~ П А Р Т И Й Н У Ю  З А Б О Т У

К У Л Ь Т С Т А Н  Г О Т О В  
ПРИНЯТЬ ХЛЕБОРОБОВ

Близится сев — напряжен
ная и горячая, пора, ответст
венный экзамен не только 
для хлеборобов, но й для 
всех работающих ,«j на селе.. 
Отрадно, что усилия труже
ников колхоза «Первое мая» 
и нынче, как уже много лет 
подряд, позволили хозяйст
ву встретить весну во все
оружии. На полевых пло
щадках в полной готовности 
почвообрабатывающая и по
севная техника, прицепной 
инвентарь. Скомплектованы 
посевные отряды и звенья, 
утверждены их руководите
ли, имеются классные конди
ционные семена.

Партийный комитет, прав
ление колхоза, цеховые пар
тийные организации и сове
ты отделений 'заранее поза
ботились и о том, чтобы по
леводы в период весенней 
кампании могли хорошо ра
ботать.

В этом можно убедиться, 
побывав на Крутоложенском 
полевом кул^тстане колхоза.

Здесь отличная столовая, 
в которой будут питаться 
около ста человек, уютные 
спальные помещения на 45 
мест, красный уголок, меха
ническая мастерская и т. д. 
Все помещения чисто побе
лены, вымыты. Кровати за
правлены, на окнах светлые 
шторы.

В настоящее время на спе
циальных курсах повышают 
квалификацию повара. Как 
и в прошлые годы, готовить 
пищу в столовой культстана 
будет знающий дело специа
лист 3. Шубина, а помогать 
ей — Е. Поневенкова и 
М. Янукович.

Заканчивается оформле
ние красного уголка. В часы 
и минуты досуга земледель
цы могут посмотреть здесь 
телепередачи, послушать ра

дио, музыку, сыграть в 
шахматы, шашки, домино, 
прочитать книгу, свежую га
зету, журнал, написать пись
мо и т. д.

На полевом стане будет 
создана временная партий
ная группа, возглавит кото
рую весовщик В. Т. Мельни
ков, группа политинформа
торов в составе А. Н. Аля- 
нина, В. Я. Симолина, Л. Г. 
Виэнович. 3. П. Макаровой.

По графику выступят пе
ред хлеборобами агитхудоже- 
сгвенные коллективы, земле
дельцев обслужат мастера 
комбината бытового обслу
живания, медработники, ав
толавка торгового объедине
ния.

Недавно бюро областного 
комитета КПСС рассмотрело 
вопрос о подготовке и прове« 
дении весеннего сева в свете 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
дополнительных мерах по 
подготовке и проведению ве
сенних полевых работ в 1978 
году» и указаний Л. И. Бре
жнева, высказанных при по
сещении городов Сибири и 
Дальнего Востока.

В постановлении бюро об
кома высокие требования 
предъявляются к идеологи
ческому обеспечению работ 
на севе, организации куль
турно-бытового и медицин
ского обслуживания сель
ских механизаторов. Партий
ная организация колхоза 
«Первое мая», как свидетель
ствует о том работа крутоло- 
женских коммунистов, делом 
отвечает на требования обла
стного партийного комитета, 
создает условия для , полно
ценного труда хлеборобов, 
их содержательного отдыха 
и доброго рабочего настрое
ния.

Д. БРАНД.

Н А К А Н У Н Е  С Е В А
Шегарский райком КПСС 

провел три кустовых сове
щания-семинара (в совхозе 
«Россия», колхозах «Гигант» 
и «Рассвет»), на которых со
стоялся широкий обмен опы
том работы, мнениями о том, 
как лучше, с большей . отда
чей организовывать выпол
нение указаний и советов 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева, высказанных им во 
время поездки по Сибири 
и Дальнему Востоку.

Перед совещаниями груп
па активистов • райкома 
'КПСС проверила ход подго
товки к севу партийных.

других общественных орга
низаций, учреждений куль
туры во всех хозяйствах. 
Свои выводы, замечания и 
предложения они высказали 
на совещании. Отмечена по
ложительная работа партий, 
ных организаций совхоза 
«Советский», колхозов «Ги
гант» и «Рассвет». Здесь уже 
осуществляются конкретные 
планы идеологического обес
печения весенне-летнего 
комплекса сельскохозяйст
венных’ работ. Особый упор 
сделан на эффективность 
массово-политической рабо
ты в транспортно-посевных 
комплексах.

В. КАРАВАЙЦЕВ.

Мелиорация —  
передний край С  Т - р  О  I I  т  с  я  с о в х о з

Всесоюзная ударная ком
сомольская стройка — мели
орация земель в  пойме реки 
Оби. Она призвана создать 
в нашей области базу гаран
тированного производства 
сельскохозяйственной про
дукции, выполнить задачу, 
поставленную Л, И. Брежне
вым 5 во время поездки по 
районам Сибири и Дальнего 
Востока, более полного удов
летворения потребностей 
людей в продукции живот
новодства, овощах за счет 
местного производства. Что
бы выполнить эту задачу, 
коллективы объединения 
Союзтомскмелиорация пе
реходят к строительству 
крупных систем орошения и 
осушения площадью от 
500—800 до 2.000 гектаров, 
аграрно - промышле и н ы х  
комплексов.

Таким комплексом будет 
являться совхоз «Черноре- 
ченский», строительство
которого началось в мае 
прошлого года недалеко от 
Томска. Прорабский уча
сток, развернувший работы 
на небольшой площадке, 
обрамленной лесным мас
сивом, вырос в передвиж
ную механизированную ко
лонну № 2. Создан в объе
динении и специальный 
трест — Томсксовхозпром- 
строй. Меньше чем за год

построены гаражи для Сель
хозтехники, овощехранили
ще на 1.000 тонн овощей. 
Строятся коровник, подсоб
ные помещения для живот-' 
новодческого комплекса.

Молодежная бригада Ген
надия Драгуна возводит 
корпус мощной котельной, 
которая обеспечит теплом 
промышленную и жилую 
зоны совхоза. Сменное зада
ние бригада выполняет на 
120—130 процентов.

Сейчас на стройплощадку 
завезено оборудование ас
фальто-бетонной установки 
для более скорого проведе
ния благоустроительных ра
бот. Летом здесь будут тру
диться посланцы вузов 
Башкирии и Томского ин
женерно-строительного ин
ститута.

Молодые мелиораторы оз
наменовали открытие XVIII 
съезда ВЛКСМ ударным 
трудом.

Л. ЧЕРНОУСОЕ, 
начальник штаба Всесо
юзной ударной комсо

мольской стройки.
* * *

НА СНИМКАХ: монтаж
ники Г. Драгун (на первом 
плане), В. Прошкин, В. Дум
ный, В. Еремеев, А. Зержин; 
на строительстве котельной.

Фото М. Гладуша.

ДОРОГИ НИКОЛАЯ АЛИНА
Над Белым Яром только 

вставало яркое апрельское 
солнце, а грейдер Николая 
Петровича Алина давно про
утюжил неровные края доро
ги в поселке и направился 
к лесоперевалке. Маршруты 
автогрейдериста минувшей 
зимой были разнообразны: 
расчищал лесовозные трассы 
Нибега — Ягодное, к вахто
вым участкам. За три года 
работы на автогрейдере про
шел более 15 тысяч километ
ров. Но машина—как но
венькая, ни единой запас
ной части не потребовалось. 
Только износился нож отва
ла, и Николай Петрович за
менил его на новый, изго
товленный в мастерских по 
собственным чертежам.
Впервые мы встретились с 
Николаем П е т р о в и ч е м  
еще в 1963 году на кур
сах повышения квали
фикации механизаторов в 
Томском лесотехникуме. Ему 
тогда едва тридцать минуло, 
а был он, как лунь, седой. 
Этим он и привлек мое вни
мание. Познакомившись по
ближе, я открыл в нем боль
шой доброты человека. Пос
ле окончания курсов он 
возвратился к себе в При- 
кетье. И на долгие годы на
ши пути разошлись.

И вот новая встреча. Раз
говаривая с секретарем парт
кома Белоярского леспром
хоза Е. Н. Кабаном, я по
началу не узнал вошедшего 
в кабинет мужчину в рабо
чей спецовке. Он снял шап
ку, взглянул со знакомым 
прищуром живых глаз, и я 
все вспомнил.

— Заманили меня прикет-

ские леса, но не жалею, —- 
рассказывал Николай Петро
вич. — Кажется, нет лучших 
мест на земле. Есть где и по
работать, и отдохнуть. Да и 
умеют у нас ценить рабоче
го человека.

Нет, не одним хлебом жив 
человек. Эту истину Ни
колай Алин познал не по 
книгам. В тяжелом 1943 году 
парнишка, только окончив
ший семилетнюю школу, 
стал управлять трактором 
самостоятельно.

—- Пашу как-то поле вес
кой, — вспоминал Алин, — 
смотрю: автомобиль остано
вился, люди вышли. Подхо
жу. Оказалось, прибыли ра
ботники Зырянского райкома 
комсомола, чтобы вручить 
мне комсомольский билет. 
Вскоре избрали меня секре
тарем комсомольской орга
низации тогдашнего колхоза 
имени Ворошилова.

В семейном альбоме Али
ных есть пожелтевшая фото
графия. Четверть века про
шло, как оставил на ней ко
мандир роты, где Николай 
Петрович возглавлял комсо
мольскую организацию, па
мятную запись. И в армии 
не расставался с техникой 
Алин. В мирнее дни, охра
няя границы Родины, участ
вовал в боевой операции, 
после которой так рано посе
дел.

—Для Николая Петровича, 
— характеризовал Алина 
секретарь парткома, — пре
выше всего партийный 
долг. Не помню случая, 
чтобы он не выполнил по
ручение.

В Белоярском ЛПК давно 
заметили и незаурядные ор
ганизаторские способности 
Алина, его умение вести 
общественную работу. Был 
он начальником службы тя
ги УЖД, два года неосвобож
денным секретарем партий
ной организации тогдашнего 
леспромхоза. Но властно тя
нула к себе техника. И Ни
колай Петрович попросил, 
чтобы его направили осваи
вать первые тепловозы. 
Вместе с коммунистами 
А. Д. Зубовым, М. Е. Фила
товым он организовал пер
вые тепловозные экипажи...

Закончился ударный ме
сячник. Но не спало трудо
вое напряжение в лесу. Кол
лектив Белоярского ЛПК, ус
пешно закончивший вахту 
первого квартала, досрочно 
выполнил четырехмесяч
ный план. И Николай Пет
рович Алин занимает место 
в строю правофланговых. 
Сейчас, во время весенней 
распутицы, на Алина легла 
ответственность за то, что
бы продлить жизнь дорог.

...Просторно стало в доме 
Алиных: выросли и разлете
лись дети.

— Зовут меня в город, — с 
улыбкой говорил Николай 
Петрович, —- но не смогу я 
без любимого дела, мест, к 
которым так привык. Лучше 
бы они возвратились сюда. 
Вон как наш лесопромыш
ленный комбинат разворачи
вается, какие стройки идут...

Д. РАГОЗИН,
наш внештатный кор

респондент.
Томск — Белый Яр.

ОБЛАСТНОЙ СЕМИНАР
На областных курсах по

вышения квалификации пар
тийных и советских работ
ников при обкоме КПСС 
прошел многодневный семи
нар секретарей первичных 
партийных организаций
сельских строительных под
разделений.

Перед ними по вопросам 
партийного руководства раз
витием экономики и куль
туры, организаторской и по
литической работы в массах 
выступили заведующие отде
лами обкома КПСС Р. М. 
Романов, А. И. Малик, заме
стители заведующих И. К. 
Подковка, Э. В. Величутин, 
В. Л. Попов, член партийной 
комиссии В. Т. Степанов и 
другие партийные и совет
ские работники. Основные 
направления совершенство
вания управления строи
тельством и развития произ
водительных сил Томской 
области в десятой пятилетке 
были освещены в выступле
ниях заведующего отделом

строительства обкома КПСС
A. И. Малика и председате
ля областной плановой ко
миссии В. Г. Попова.

Лекции об актуальных 
проблемах марксистско-ле
нинской теории и практики 
коммунистического строи
тельства, экономической 
и внешнеполитической дея
тельности КПСС прочитали 
ученые томских вузов Ю. С. 
Нехорошее, А. М. Барнашев,
B. Т. Петрова, Б. Я. Баянов, 
Л. А. Горбунова, Е. С. Гны- 
ря, А. А. Савенко и другие.

Участники семинара изу
чили опыт социалистическо
го соревнования на сооруже
нии крупных сельскохо
зяйственных комплексов, 
внедрения бригадного подря
да на ряде объектов. Ознако
мились также с политико
воспитательной работой в 
коллективе кирпичного заво
да № 3, посетили домострои
тельный комбинат и завод 
ЖБК-40.

В .  Т И Т К О В А .

С л у ш а т е л и  в ы с т у п я т  с  б е с е д а м и
Итоговые занятия нача

лись в кружках, школах и 
семинарах системы полити
ческого и экономического 
образования Бакчарского 
района. Во многих из них 
изучался курс «Конституция 
развитого социализма». Хо
рошие знания показали 
слушатели школ основ 
марксизма-ленинизма,. где 
вели занятия ' пропаганди
сты А. В. Добрынин (совхоз 
«Заветы Ильича»), П. Ф. 
Кирьянов (автотранспорт
ное предприятие), Н. В.

Щелканов (районный ‘ узел 
’ связи).

Содержательные рефераты 
написали слушатели школы 
в созхозе «Заветы Ильича» 
—шофер Л. С. Картавченхо, 
заведующая аптекой Л. С. 
Суханова. библиотекарь 
Г. М. Ушакова. С беседами 
по темам своих рефератов 
им рекомендовано вы
ступить перед населением.

А . Х А Л И М О В ,  
заведующий кабинетом 
политического просве
щения Бакчарского рай

кома КПСС.

СБОРНИК МАТЕРИАЛОВ 

О П О Е З Д К Е  

Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А
Вышел в свет сборник 

«Поездка Леонида Ильича 
Брежнева по Сибири и 
Дальнему Востоку». В него 
вошли материалы о поездке 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бре
жнева по Сибири и Дальне
му Востоку, состоявшейся в 
марте-апреле этого года. 
Сборник выпущен Издатель
ством политической литера
туры.

(ТАСС).

ОБЪЕДИНЕНИЙ
СИБКАБЕЛЬ

НОВЫЕ МАШИНЫ,
предназначенные для изго
товления стеклообмоточных 
проводов, разработаны кон
структорами эмальпроизвод- 
ства совместно с научными 
работниками НИКИ. Теперь 
взамен глифт-алевых лаков 
применяются термопластич
ные смолы, что позволяет 
значительно повысить куль
туру производства, избавить 
рабочих от непосредственно
го контакта с вредными ра
створителями, уменьшить 
выброс токсичных газов в 
окружающую среду. /

Первая серия таких ма
шин была разработана в 
объединении два года назад. 
На них изготавливаются 
провода диаметром 0,8—
2 мм. Затем конструкторы 
эмальпроизводства продол
жили совершенствование 
конструкции и создали вто
рой вариант, машин— 2СОТ. 
Сейчас в цехе № 3 установ
лены 4 такие машины.

В настоящее время конст
рукторы готовят более круп
ную стеклообмоточную ма
шину для выпуска проводов 
диаметром 2—5,2 мм. Авто
ром и основным разработчи
ком конструкций этих ма
шин является ведущий кон
структор К. К. Бабичев. 
Большую помощь оказыва
ют ему конструкторы 3. В. 
Чаркина,’ Л. Г. Мурзина,
H. Е. Аникина, другие ин
женеры, а также специали
сты по обмотке из цеха № 3.

ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ 
АСУП
внедрена и работает на ка
бельной площадке объедине
ния около года. АСУЦ-1 
уже имеет такие подсисте
мы управления: основным
производством, материаль
но-техническим снабжени
ем, реализацией продукции, 
содержит также технико
экономическое управление и 
нормативно-справочную ба
зу. АСУП, слившись с со
зданными массивами нор
мативно-справочной инфор
мации, математического 
(АВМ и другие технические 
средства) и технического 
Обеспечения, высвободит 
значительное количество 
людей, повысит качество уп
равления. В конце этого го
да планируется внедрить 
первую очередь АСУП во 
всем объединении.

ЗНАК КАЧЕСТВА
17 изделий объединения 

Сибкабель подтвердила го
сударственная комиссия, за
кончившая недавно свою 
работу на предприятии. По 
первой и высшей категори
ям качества оценены раз
личные марки кабелей и 
проводов. Три изделия ат
тестованы на Знак качества 

■вновь. Сейчас с государст
венным Знаком качества на 
Сибкабеле выпускается 36 
изделий.

КОНКУРС
РАБОЧЕГО
МАСТЕРСТВА
состоялся в цехе № 1. Луч
шими сменами и лучшими 
по профессиям могли стать 
участники, добившиеся ус
пехов в .организации труда 
и соревновании, наибольше
го выпуска продукции, вы
сокого качества изготовляе
мых изделий, культуры про
изводства, экономии сырья 
и материалов.

В конкурсе приняли уча
стие 64 человека. В день со
стязаний сдано: медной про
волоки — более 46 тонн, 
алюминиевой проволоки —
I. 830 кг, отожжено меди — 
9.800 кг, изготовлено медной 
жилы — 9 км.

Цеховое жюри вместе с 
мастерами, бригадирами 
присудило первое место * 
смене М. Н. Ивановой. Сре
ди волочильщиков первое 
место занял А. Н. Демин.

В соревновании членов 
Комсомольске - молодежных 
бригад победителями стали 
волочилыцицы Л. Н. Хохло
ва, 3. В. Гуренкова, Г. А. 
Кушнарева, М. П. Девящи- 
на, А. П. Корчагина, М. А. 
Ромашова. 1

г .  Щ У К И Н *
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Этот человек видел и помнит многое. Он более полуве
ка в партии. Кадровый военный, награжденный орденом 
Ленина, тремя орденами Красного Знамени и другими 
наградами за охрану государственных границ, участие в 
Великой Отечественной войне н подготовку командных 
кадров Советской Армии и пограничных войск, служил 
в Красноярске и на Камчатке, в Москве и в Харькове, 
на Дальнем Востоке и в Средней Азии.

Сейчас подполковник в отставке Михаил Александро
вич Таубе живет в Ленинграде. А начинался его ратный 
путь в Томске, через четыре года после Великого Ок
тября™

готовы были все простить 
А. А. Таубе. Во всяком слу
чае, рни ему предлагали 
жизнь. Ценой измены рево
люции, народу. Им было так 
важно доказать, что это 
ошибка, что человек, в свое 
время с отличием окончив
ший Академию Ген. штаба, 
чисто случайно оказался на 
стороне красных. Им было 
очень важно поставить та-

Д ВА ЗВОНКА в комму
нальную квартиру, 
расположенную в са

мом центре Ленинграда. Ме
ня встречает человек, в фи
гуре которого, несмотря на 
преклонный возраст, сразу 
чувствуется военная вы
правка, а в речи — особен
ности учителя: точность, не- 
многословие, логика. Пра
вда, моя томская пропи
ска сделала Михаила Алек
сандровича Таубе чуть крас
норечивее.

— Курсантом 6-й артил
лерийской школы (с этого 
начиналось Томское высшее 
военное командное учили
ще) я стал в 1921 году.

Какой Томск сейчас?.. А 
г) тогда с горы, где в Доме 
. Макушина размещалась на

ша школа, были видны бес
порядочно разбежавшиеся 
деревянные улочки с солид
ными купеческими особня
ками и вросшими в землю 
домишками рабочих, ремес
ленников.

Занимались мы рьяно. 
Наши преподаватели, комис
сары, только что вернув
шиеся с фронтов граждан
ской, передавали нам боевой 
опыт и подчеркивали: «Бу
дете командирами' РККА и 
просто не имеете права 
учиться плохо». После заня
тий и стрельбищ много ра
ботали на благоустройстве 
города, грузили мешки с 
зерном на ст. Томск-И.

— Как бывший секретарь 
комсомольской ячейки, —*■ 
продолжает рассказчик, — 
должен сказать: пассивных.
комсомольцев не помню, от
стающих в учебе — тоже, 
хотя знания, закалка, дава
лись многим очень непро
сто. Это было время массо
вого порыва, революционно
го горения. Время прекрас
ное и трудное...

Михаил Александрович за
молкает, перебирая давние 
документы, с которыми я 
просила меня познакомить. 
Каким он был тогда, комс
орг Томской артиллерийской 
школы? Фотографий тех 
лет не сохранилось. Есть 
только пожелтевшая от вре
мени бумага — аттестация 
М. А. Таубе, выданная во
енным комиссаром школы и 
отв. секретарем партийной 
ячейки:

«Дана сия во спи танни ку  6-й 
ар тиллерийской  ш колы  ко м ан 
дного .состава Р К К  А рм ии  тов. 
Таубе в том, что он за  врем я 
своего пр ебы вания  в ш коле  
был одним из л у чш и х  при 
мерных товарищ ей , всегда 
сл уж и л  примером в исполни 
тельности ... и вы ка зал  себя 
стонним  борцом в деле ю но
ш еского  д виж ения. Работал  
ответствен н ы м  секретарем
РК С М , с т ар аяс ь  под нять на 
д ол ж н ую  вы со ту  работу я ч е й 
ки».

— А почему вы, Михаил 
Александрович, решили
стать военным?

— Я пошел по стопам от
ца. Его жизнь, как и жизнь 
других борцов за власть Со
ветов, была яркой и не
обычной...

т е *

С и б и р с к и й  крас
ный генерал» — 
Ф Ф есть замечательная 

книга В. С. Познанского под 
таким заглавием.

«Сибирский красный ге
нерал» —- назвал отца Ми
хаила Александровича хо
рошо известный томичам ге
рой борьбы за власть Сове
тов Н. Н. Яковлев. Больше
вики затем произносили эти 
слова с гордостью и любо
вью. В лагере же белогвар
дейцев они вызывали страх 
и ненависть. Враги вклады
вали в них презрение к 
представителю высшей во
енной касты, добровольно 
перешедшему в лагерь рево
люции. Ведь отец Михаила 
Александровича был дворя
нином, воспитанником Пе
тербургской царской акаде
мии.

В книге В. Познанского 
много фактов, которые объ
ясняют, почему в 1964 году, 
в год столетия со дня рож
дения «сибирского красного 
генерала», в Омске — на до
ме № 7 улицы имени Таубе 
торжественно открыта мемо
риальная доска, почему ста
рые большевики, в том чис
ле Н. Н. Яковлев, П. К. Го
ликов, В. М. Косарев, А. А.

ЭСТАФЕТА
КРАСНОГО
ГЕНЕРАЛА
Звездов, Ф. М. Лыткин, без
раздельно доверяли барону 
фон Таубе, ставшему им в 
совместной борьбе духовно 
близким товарищем. (

Но прежде выдержки из 
одного скорбного документа. 
Имеется в виду статистиче
ский листок на арестанта 
колчаковской тюрьмы, ко
торый в последний год сво
ей жизни заполнил и под
писал Александр Александ
рович. В нем значится:

З ва н и е  (до о суж д ен и я )
— генерал-лейтенант, барон.
М есто ж и те л ь с т ва  —

г. И р кутск .
Во зр аст  — 55 лет.
Н ац ио нально сть  — р усски й .
О бразование — А кадем ия 

Генерального  ш таба.
Совсем недавно его 

подпись стояла под доку
ментами, которые больше
вики направляли в Москву. 
Ведь А. А. Таубе был на
чальником штаба всех воо
руженных сил Сибири! II 
съезд Советов Сибири из
брал его 26 февраля 1918 
года кандидатом в члены 
ЦИК Советов (Центросиби- . 
ри). Под руководством этого 
военспеца Сибвоенкомат
формировал в 1918 году ре
гулярные части Красной 
Армии. Уже в марте 1918-го 
из Омска' на борьбу с бело
гвардейскими бандами ата
манов Семенова и Дутова 
ушли первые красноармей
ские части, созданные при 
непосредственном участии 
Александра Александровича. 
Возглавляемый им главный 
штаб Сибвоенкомата успеш
но разработал план обороны 
от .интервентов. Когда пред
седатель Центросибири Н. Н. 
Яковлев сообщил о приня
тых мерах В. И. Ленину, в 
ответ Владимир Ильич те
леграфировал: . «Получил
записку Яковлева. Одоб
ряю план подготовки к мо
билизации...».

И вот теперь Александр 
Александрович заполняет 
тюремный формуляр. Колча
ковские ищейки выследили 
и схватили красного генера
ла...

Барон фон Таубе раньше 
других честных людей свое
го круга практически оце
нил политику различных 
партий >в революции, потому 
что ему повезло: занимая и 
при царизме, и при бремен- 
ном правительстве пост на
чальника штаба Омского во
енного округа, он попал в 
среду видных большевиков- 
ленинцев. Естественно, что 
умный, высокообразованной 
военный оказался в рядах 
самых активных борцов с 
контрреволюцией.

В. М. Косарев потом 
подчеркивал, что А. А. Тау
бе пришел в стан больше
визма тогда, когда еще «не 
все коммунисты верили в 
нашу победу». Его мнение 
разделяли В. В. Куйбышев, 
Я. М. Свердлов, И. Л. Наха- 
нович, Н. И. Подвойский.

Александр Александро
вич сразу зарекомендовал 
себя человеком дела.

Рвал и метал Керенский, 
когда войска Омского окру
га, не подчиняясь его при
казам, весной 1917-го выпол
няли волю большевиков. 
Апологеты Временного пра
вительства приготовились 
расправиться с мятежным 
царским генералом. И уже 
вызвали его для этого в Пе
тербург. Только Октябрь
ский штурм спас отца Ми
хаила Александровича.

Колчаковцы тем не менее

лант военспеца себе на слу
жбу.

Скороспешный ставлен
ник Колчака чешский аван
тюрист Гайда лично посетил 
в тюрьме «большевистского 
главковерха». Он уговари
вал «вспомнить о чести 
мундира и России». Он уве
рял, что такому блестящему 
стратегу и тактику (эту 
стратегию Гайда ощутил на 
себе, когда упустил из меш
ка армию красного генерала 
при отходе Сибирской Крас
ной Армии на байкальские 
позиции от Иркутска) он 
готов хоть сейчас предло
жить любой ответственный 
пост в белогвардейском шта
бе Восточного фронта. Но 
Таубе иначе . смотрел на 
честь мундира и честь Ро
дины. И щедрые посулы 
Гайды разбились о гене
ральскую непреклонность 
точно так же, как пытки 
светил колчаковской контр
разведки. Больной, истерзан
ный, но бесстрашный, 
А. Таубе морально победил 
своих врагов, переводивших 
его из тюрьмы в тюрьму. С 
каким достоинством бросил 
он в лицо мучителям: «Мои 
седины и контуженные ноги 
не позволят мне идти на 
склоне лет в лагерь интер
вентов и врагов трудящихся 
России. С бандитами мне не 
по пути...».

Большевики, в том числе 
и томские, оказавшиеся в 
белогвардейских . застенках 
одновременно с Таубе, сви
детельствуют о том, что на 
красного генерала равнялись 
многие обреченные на ги
бель коммунисты и беспар
тийные, в первую очередь 
военные работники Центро- 
сибири.

В конце концов Александ
ра Александровича бросили 
в одиночку, куда переводи
ли самых «опасных преступ
ников» — смертников. В 
«каменном мешке» и заму
чили враги этого патриота.

У омичей действительно 
есть повод гордиться: герой
ский подвиг их земляка ге
нерала Карбышева был 
предвосхищен на заре Со
ветской власти ик же зем
ляком, первым советским 
генералом.1

Есть такой повод гордить
ся и нам: А. А. Таубе знал 
многих томичей, героев 
борьбы за власть Советов, 
сотрудничал с ними, под их 
воздействием перешел в ла
герь революции и в исклю
чительно короткий ' срок 
поднялся до уровня созна
тельного борца за Совет
скую Республику.

Есть черта, которая осо
бенно ценилась в . те годы и 
поворачивала к старому во
енспецу сердца — забвение 
всего личного. Генерал, здо
ровье которого было подо- 
рзано тяжелым ранением в 
первую империалистиче
скую войну, у которого пре
бывала в нужде и голоде 
большая . семья, работал 
днем и ночью ради светлого 
будущего Отчизны, с огром
ной убежденностью в право
те большевистского дела. Он 
не позволял себе ни отды
ха, ни личных -просьб.

Оттого звучит, как 
надпись на памятнике его 
делам, еще один документ, 
недавно найденный в Ом
ском областном госархиве. 
Имеется в виду протокол 
заседания Сибревкома от 29 
августа 1923 года, где в чис
ле прочих вопросов была

рассмотрена рекомендация 
Сибирского бюро ЦК РКП (б) 
о помощи семье погибшего в 
борьбе за Советскую власть 
славного патриота А . А . Та
убе:

«Сибирский  револю ционны й 
комитет, о тм ечая  особы е за 
сл уги  перед Револю цией  б ы в 
шего в 1917 году — 18 году на 
чал ьн и ко м  ш таба Сибирского  
военного ко м иссариата  генера- 
ла-лейтенанта барона фон 
Таубе А лексан д р а  А лександро 
вича, вы р а зи вш и е ся  в том:

1. Ч то , принад леж а по свое 
м у  к а к  классо во м у, т а к  и к а 
стово м у происхож дению  к  про
тивн и кам  рабочего  кл асса , он 
добровольно в н ачале  Ф е в 
р альско й  револю ции переш ел 
на сторону борю щ егося про
летариата.

2. Что , работая в должности  
н ача л ьн и к а  ш таба  Омского во
енного о кр уга  при п р авитель 
стве  Л ьво ва  и И ерейского, он 
свои познания , о п ы т и с л у 
ж ебное положение испо льзо 
вал на подготовку О ктяб р ьско 
го переворота в Сибири, не 
см отря на репрессии  и судеб 
н ы е  процессы  против него 
этих  п р ави тел ьств .

3. Ч то  после О ктябрьско го  
nepenopofa с  расстр оенны м  
здоровьем  и о сл о ж н и вш и м и ся  
последствиям и от пр еж них  р а
нений и ко н тузи й  генерал Т а 
уб е  о ставался  на работе в 
долж ности  н ача л ьн и к а  Гл авн о 
го ш таба  Сибири, вел тр уд ную , 
особенно по то м у  врем ени, ра
боту  по организации  в Сибири 
Красной  А рм ии  и руководил 
борьбой с контрр еволю ц ионны 
ми вы ступ л е н и ям и  Семенова и 
Д уто ва  в Сибири.

4. А р есто ван н ы й  по л и кви 
дации Советской  власти  в С и 
бири ко л чако вски м  п р ави тел ь 
ством , Т аубе  не принес п о к а я 
ния, не переш ел на сторону 
белы х, хотя последним и был 
выгоден такой  переход, и 
ум ер  в кандалах  Е ка те р и н 
бургско й  тю р ьм ы .

П риним ая во вним ание, что  
после см ерти  т. Т аубе  о ста 
лась  сем ья из 4 чело век  детей, 
абсолю тно  ничем  не обеспе
ченная , Сибирский  револю ци 
онны й ком итет постановляет:

1. Во зб уд ить  ходатайство  
перед С Н К  о н азначени и  пен 
сии сем ье  б. генерала Таубе.

2. П редоставить  за  счет  
им ею щ ихся стипендий I сти 
пендию в вы сш е е  учебн ое  з а 
ведение с ы н у  Таубе.

3. П р и зн ать  необходимым 
вы д ать  из фонда С ибревком а 
единовременное пособие сем ье 
Таубе...».

* * *
ИХАИЛ Александро
вич не воспользовал
ся той стипендией. 

Еще "раньше решил стать 
военным и уже учился в 
Томске. Тем более, что 
старшая его сестра вышла 
замуж, переехала из Ново- 
нгасолаевска в Москву и 
увезла с собой младших се
стру и брата. Мамы и стар
шего брата Александра уже 
не было в живых: погибли
от сыпняка.

— Я очень хорошо помню 
трогательную заботу о нас, 
детях красного, генерала, — 
вспоминает М. Таубе, — со 
стороны таких большеви
ков, как П. К. Годиков, А. А. 
Звездов. Действительно, мы 
и наскитались, и наголода
лись. В Омске белогвардей
цы выбросили нашу семью 
на улицу, конфисковав все 
имущество. В Новониколаев- 
ске за нами следила колча
ковская контрразведка. Осо
бенно тяжело пришлось, ко
гда четверо детей остались 
сиротами. Но ведь тогда 
трудности выпадали не нам 
одним. Тем не менее друзья 
и соратники отца столько 
для нас сделали! Не удиви
тельно, что я, оставшийся 
после смерти Александра 
старшим в роду Таубе, меч
тал продолжить дело отца... 
® «Сибирский красный гене
рал» успел создать в 1918 
году в Иркутске курсы по 
подготовке командного со
става Красной Армии. Он 
прочитал там несколько лек
ций, проводил тактические 
занятия, присутствовал на 
маневрах.

У Михаила Александро
вича это занятие — учить 
офицеров — стало главным 
в жизни. Его служба в ар
мии вместила многое — уче
бу на различных курсах, 
командировки и спецзада
ния коллегии ОГПУ, охрану 
священных рубежей Родины 
в мирные дни, участие в 
жарких боях войны. Но са
мой продолжительной была 
преподавательская работа в 
пограничных училищах.

Л ЕТОМ 1941-го он при
ехал в Военную акаде
мию имени Фрунзе 

сдавать экзамены за первый 
курс (учился заочно).

Столица показалась ему 
нарядной и настороженной. 
Яркое солнце, обилие зеле
ни, летние наряды москви
чей, многие из которых спе
шили к пригородным ’ поез
дам и водохранилищам. От
куда же настороженность? 
Может, это было его собст
венное чувство, характерное 
для большинства военных, 
которые знали и чувствова
ли, что мирные (дни Отчиз
ны сочтены?

Он шел по Красной пло

щади и вспоминал встречу 
с Москвой в 1934 году. Тог
да она была похожа на 
большую стройплощадку, на 
которой идет круглосуточ- 

' ная работа. В лихорадке бу- 
ден реконструировались
улицы и заводы, «переез
жали» дома, открывались 
новые учреждения. «Страна 
встает со славою навстречу 
дня...» — пели москвичи,
радостно ощущая предстоя
щий размах работ. В их го
товности «строить и месть» 
угадывались будущие под
земные дворцы метрополи
тена, высотные здания, це
хи предприятий-автоматов.

Даже Михаил- Иванович 
Калинин, прикрепляя М. Та
убе на гимнастерку орден и 
сердечно поздравляя с на
градой, подчеркнул:

— Вам, представителям 
новой Армии, есть что за
щищать. Самое великое и 
радостное право народа — 
на мерный труд и счастье... 
А как же много у нас всех 
сейчас работы!..

О том, за что была эта 
награда, рассказывала газе
та «Правда».

Вот сообщение тех лет:
« В  П Р Е З И Д И У М Е  Ц И К 

С О Ю ЗА  С С Р
БОЕВАЯ НАГРАДА ЗА ВЫ

ДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ ПО 
ОХРАНЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ГРАНИЦ.

П остановлением  П резидиума 
Центрального  И сполнительно 
го Ко м итета  Сою за С С Р  от 
25 ноября 1934 года за  вы со 
кие, неоднократно п р оявлен 
н ы е  засл уги  в деле охраны  
госуд ар ственны х  границ Сою 
за  С С Р  награжден  орденом 
Красного  Знам ени  ffe-й полк 
Н КВД .

Тем ж е  постановлением  за  
вы д аю щ иеся  засл уги  в деле 
обороны  Сою за С С Р  и охраны  
его госуд ар ственны х  границ 
награж д ен ы  орденами Кр асн о 
го Знам ени  следую щ ие номан- 
днры и красноарм ейцы  частей  
НКВД ...».

В небольшом списке, ко
торый затем приводился, 
была и фамилия М. А. Тау
бе.

...Ход воспоминаний Ми
хаила Александровича на
рушил возбужденно-счаст
ливый смех юношей и деву
шек, словно вынырнувших 
из утренней дымки Москвы- 
реки.

«С выпускного бала», — 
точно определил он..И долго 
смотрел им вслед, будто 
пытаясь разгадать пути-до
роги вчерашних десяти
классников. Похоже, что эти 
все распланировали в своем 
лучезарном будущем. Так 
что же ждет их завтра?

А оно было уже на поро
ге, это июньское завтра 
1941-го, — ожидаемое и нео
жиданное...

— Ну, что ж, капитан. По 
военной географии у вас от
личные знания, — сказали 
накануне Михаилу Алексан
дровичу в академии. — Че
рез день приходите экзаме
новаться по военной исто
рии.

Но встреча с членами 
строгой комиссии Академии 
имени Фрунзе не состоя
лась. Следующий экзамен 
принимала война. Она же 
подтвердила: у М. А. Таубе, 
как и у других командиров 
Советской Армии, знания по 
военной истории отличные. 
И не только по истории.

Весь состав Харьковского 
погранучилища, в котором 
преподавал Михаил Алек
сандрович, был в сентябре 
1941-го брошен к Днепру, 
чтобы Задержать прорвав
шуюся танковую группиров
ку противника. Старший 
руководитель артиллерии 
училища (такую должность 
до войны занимал М: Таубе), 
еще вчера рисовавший на 
доске мелом баллистические 
кривые, теперь командовал. 
батареей, корректируя огонь 
по врагу из орудий так, 
чтоб ни один снаряд не упал 
мимо цели. Снарядов было 
мало, бойцов — с каждым 
часом все меньше. И надо 
было курсантам стоять на
смерть, пока не подойдут 
наши части...

А потом снова готовил 
Михаил Александрович ко
мандные кадры. И в дни 
Отечественной, и после вой
ны — долгие годы.

Вот почему, встречая его 
в Ленинграде, Харькове или 
Алма-Ате, безусые офицеры 
и военные солидного возра
ста, зачастую превосходя
щие его по зйанию, р осо
бым почтением отдают' ему 
честь и благодарят за зна
ния, которые он им дал для 
получения замечательной 
профессии — защитников 
Родины.

Достойно пронес по жизни 
эстафету сибирского красно
го генерала его сын...

В .  Б Р Ы Н Д И Н А ,
• наш спец. корр.

г. Ленинград.
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W ПО СА Е А А М  НАШИХ

«НА Р А С П У Т Ь Е »
гатья под таким заголов- 

была опубликована в 
асном знамени» 25 фев- 
1. Председатель Перво- 
ского райисполкома А. Ф. 
афеев сообщил редакции, 
выступление газеты бы- 

юсуждено на заседании 
энного штаба по живот- 
эдству и признано пра- 
ьным. Для устранения 
эстатков принят ряд мер.

для обеспечения высо- 
роизводительной работы

Крутоложенского кормоцеха 
в колхозе «Первое мая» в 
областном объединении
Сельхозтехника заказаны 
дополнительные приспособле
ния для подачи сенажа на 
транспортер, идет их изго
товление. Ход строительства 
Ежинского молочного ком
плекса рассмотрен на совме
стном совещании руководи
телей хозяйства и объедине
ния Томсктрансстрой и 
ГОРЕМ-10, намечены допол
нительные меры по повы

шению темпов строительно
монтажных работ с тем, 
чтобы сдать комплекс в эк
сплуатацию в сентябре ны
нешнего года. В районе со
ставлен перспективный план 
специализации и концентра
ции животноводства, опреде
лены основные спецхозы. 
Уже в нынешнем году кол
хоз «Рассвет» будет специа
лизироваться на выращива
нии телок и нетелей, а кол
хоз «Первое мая» — на про
изводстве говядины. В этих 
хозяйствах намечено строи
тельство карантинных дво
ров и телятника.

В колхозе «Первое мая» 
ежемесячно подводятся ито
ги работы животноводов с 
полным экономическим ана
лизом. Эти итоги обсужда
ются на заседаниях правле
ния, особое внимание уде
ляется снижению затрат 
кормов. Это делается и в це

лом по району. . Внедряется 
специальный дневник. За 
два месяца расход кормов на 
производство одного центне
ра молока сократился на 
0,2, говядины — на 1,9, сви
нины — на 2,27 центнера 
кормовых единиц, за счет 
сэкономленных кормов полу
чена дополнительная про
дукция.

Сдача в эксплуатацию 
Ежинского кормоцеха по- 
прежнему задерживается из- 
за отсутствия необходимого 
оборудования, в частности, 
кормораздатчиков, поставку 
которых задерживает объе
динение Томсксельхозмон- 
тажкомплект.

Сергеевская молочнотовар
ная ферма колхоза «Маяк» 
укомплектована кадрами те
лятниц, здесь улучшена ра
бота по сохранности молод
няка крупного рогатого ско
та.

А Г И Т П О Е З Д  

«МОЛОДОГВАРДЕЕЦ»
ТЮМЕНЬ, 25 апреля. 

(ТАСС). Всесоюзные удар
ные комсомольские стройки 
Западной Сибири — таковы 
рабочие маршруты агитпоез
да «Молодогвардеец», кото
рый прибыл сегодня из Мо
сквы в Тюмень. Его пасса
жиры — видные деятели ли
тературы и искусства, вете
раны партии и комсомола, 
герои войны и труда, лек
торы, пропагандисты, про
фессиональные и самодея
тельные коллективы из раз
ных городов и республик 
страны.

ОРЕНБУРГСКИЙ ГАЗОВЫЙ КОМПЛЕКС
ОРЕНБУРГСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. В  соответствии с 
программой социалистиче
ской экономической инте
грации стран—членов СЭВ 
в Оренбуржье, на газокон
денсатном месторождении, 
возводится промышленный 
комплекс по добыче и пе
реработке газа. Две его оче
реди уже действуют. Соору
жается третья очередь, в 
которую войдут головная 
компрессорная станция, га
зоперерабатывающий завод,

пять установок комплексной 
подготовки газа. Эта строй
ка объявлена Всесоюзной 
ударной комсомольской. 
Плечом к плечу с многоты
сячным коллективом совет
ской молодежи трудятся ра. 
бочие и специалисты из 
братской Болгарии.

Строители ■ и монтажники 
соревнуются за досрочное 
сооружение комплекса — 
важнейшего объекта Совета 
Экономической Взаимопо
мощи.

Очередную установку ком
плексной подготовки газа 
(УКПГ) строители обязались 
ввести в строй в июле ны
нешнего года. Четкая орга
низация труда, механизация 
трудоемких процессов, глас
ность социалистического со
ревнования позволяют кол
лективу значительно сокра. 
щать сроки строительства.

НА СНИМКЕ: на строи
тельстве УКПГ.

Фото А. Семехика.
(Фотохроника ТАСС).

Р А З В И В А Т Ь  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
БОНН, 25 апреля. Мы 

ожидаем визита Генерально
го секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева. Социал-де
мократическая партия Гер
мании надеется, что поли
тике разрядки будут даны 
новые импульсы и что.бесе

ды между федеральным 
канцлером и высоким со
ветским гостем явятся су
щественным вкладом в это 
дело, говорится в опублико
ванном здесь коммюнике о 
заседании правления СДПГ.

Становится все более яс
ным, указывается далее в 
коммюнике, что политиче
ская разрядка сможет про

должаться в последующие 
годы только в том случае, 
если удастся дополнить ее 
разрядкой в военной сфере, | 

Правление СДПГ подчер- j 
кивает в своем документе 
необходимость развивать де
ловое сотрудничество между j 
ФРГ и Советским Союзом 
на долгосрочной основе. •-

П р о ц в е та ю щ а я  С и би рь
ДЕЛИ, 25 апреля. Тот, кто 

посетил в последнее время 
Сибирь, пишет «Файнэншл 
экспресс» —• орган деловых 
кругов Индии, знает, что 
сибирский край знаменит 
сейчас своими великими 
стройками. Сибирь сегодня 
— это новый и основной 
район добычи нефти и газа. 
Уралу и Поволжью потребо
валось 20 лет с тем, чтобы 
довести ежегодное производ
ство нефти до 100 млн. тонн. 
Западная Сибирь за 10 лет 
поставила новый рекорд — 
сумела дать стране в про
шлом году 215 миллионов 
тонн нефти. Советские гео
логи предсказывают, что 
СССР по-прежнему будет

идти впереди в мире по 
производству нефти и пе
рейдет на первое место по 
добыче газа.

Нефть, газ, каменный 
уроль, электроэнергия, про
изводимая гигантскими гид
ростанциями на сибирских 
реках, — это, так сказать, 
«первая продукция» гигант
ского промышленного ком
плекса, протянувшегося че
рез всю Сибирь от Урала до 
побережья Тихого океана. 
Сегодня народы Сибири и 
Дальнего Востока находятся 
в центре событий, которые 
во многом определяют буду
щее всей Советской страны. 
Именно в сибирских горо

дах, указывает газета, соз
даны мощные территори
ально _ производстве и н ы е  
комплексы, которые дают 
стране нефть и алюминий, 
цветные металлы и бумагу. 
Сибирь — это самые совре
менные предприятия с точ
ки зрения техники, органи
зации производства и усло
вий труда. Быстрое экономи
ческое и индустриальное 
развитие Сибири, отмечает 
«Файнэншл экспресс», про
исходит в точном соответст
вии с величественными за
дачами десятой пятилетки, 
которая известна как пяти
летка эффективности и ка
чества.

Отпор дом огател ьствам Пекина
ДЖАКАРТА, 25 апреля. 

Индонезия отвергла предло
жение Пекина создать «еди
ный фронт КНР — АСЕАН 
для противоборства с други
ми странами». Об этом сооб
щил министр-координатор 
по вопросам политики и 
безопасности Индонезии 
Панггабеан, комментируя 
недавнее . заявление мини
стра иностранных дел КНР 
Хуан Хуа о том, что Пекин 
призывает страны АСЕАН 
(в эту организацию входит 
пять государств Юго-Во
сточной Азии — Индонезия, 
Малайзия, Сингапур, Таи
ланд и Филиппины) «со
здать единый фронт с Ки
тайской Народной Респуб
ликой».

Министр подчеркнул, что 
индонезийское правитель

ство проводит независимую 
внешнюю политику, направ
ленную на развитие дру
жественных отношений со 
всеми государствами — 
большими и малыми, вос
точными и западными — 
на основе невмешательства 
во внутренние дела друг 
друга.

Индонезия, оказал ми
нистр, не- намерена проти
востоять какому-либо госу
дарству. Напротив, мы гото
вы установить дружествен
ные отношения со всеми 
странамщ включая Китай, 
если, разумеется, он не бу
дет вмешиваться во внут
ренние дела Индонезии.

СИНГАПУР, 25 апреля. 
Сингапурская г а з е т а
«Стрейтс тайме» ‘ пишет: 
«Всякие домогательства Пе

кина в отношении стран 
Юго-Восточной Азии и 
его заявления об уста
новлении в этом районе 
зоны «мира, свободы и ней
тралитета» мы должны пре
жде всего рассматривать с 
учетом антисоветской на
правленности политики Ки
тая». £1менно поэтому, ука
зывает газета в редакцион
ной статье, озаглавленной 
«Отвечаем Пекину — «нет!» 
— государства ЮВА дол
жны занять весьма осто
рожную позицию в отноше
нии призывав Пекина. Ма
ловероятно, что какая-либо 
из стран ЮВА положитель
но откликнется на предло
жение Китая о «едином 
фронте», под каким бы 
соусом оно ни преподноси
лось.

ОБОСНОВАННЫЕ ОПАСЕНИЯ
ТОКИО, 25 апреля. Прово

кационные действия китай
ских рыболовных судов в 
районе островов Сенкаку 
продолжают вызывать серь
езную озабоченность япон
ских властей. Генеральный 
секретарь кабинета минист
ров Японии С. Абэ сообщил, 
что китайские суда все еще 
курсируют вблизи островов. 
Как отмечает агентство 
Дзидзи Цусин, на них, по
мимо рыбаков, находятся 
китайские военнослужащие, 
которые, видимо, и руково
дят операциями флотилии. 
«Присутствие на рыболов
ных судах китайских воен
нослужащих, -j- подчерки
вает агентство, — укрепляет 
нас во мнении, что нынеш
ний инцидент у Сенкаку не 
был «случайностью», как это 
пытается представить ки
тайская сторона, а является

заранее запланированной 
акцией».

Премьер-министр Японии 
Т. Фукуда на совещании 
представителей правитель
ства и руководства правя
щей либерально-демокра
тической партии указал на 
необходимость тщательного 
рассмотрения всех обстоя
тельств данного инцидента.

Гегемонистские действия 
Пекина усилили опасения 
тех лидеров в ЛДП, которые 
выступают за осторожный 
подход к заключению «до
говора о мире и дружбе» с 
Китаем. По сообщениям пе
чати, председатель совета 
по общим вопросам ЛДП 
Я. Накасонэ, председатель 
верхней палаты японского 
парламента К. Ясуи и вид
ные деятели правящей пар
тии X. Надао и Р. Мацуно 
призвали правительство за

нять решительную позицию 
и выступить против любых 
территориальных притяза
ний Пекина. Они подвергли 
резкой критике те силы в 
правящей партии, которые 
добиваются скорейшего
возобновления японо-китай
ских переговоров с целью 
заключения договора с Ки
таем.

Действия китайских ры
боловных судов, многие из 
которых вооружены пулеме- I 
тами, безусловно являются 1 
демонстрацией территори
альных притязаний Китая 
на Сенкаку, пишет сегодня 
газета «Майнити дейли 
ньюс». Этот инцидент слу
жит для нас предупрежде
нием о том, что проблему 
договора с Китаем ..необхо
димо рассматривать исходя 
из национальных интересов 
Японии.
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МАССОВЫЙ С П О Р Т -  
ЗДОРОВЬЕ ТРУДЯЩИХСЯ
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ф и з к у л ь т у р н ы х  о р г а н о в  п о  д а л ь н е й ш е м у  р а з в и т и ю  в  о б 
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л о м  п р о п а г а н д ы  и  а г и т а ц и и  о б к о м а  К П С С  Р .  М . Р о м а 
н о в . В  р а б о т е  а к т и в а  п р и н я л и  у ч а с т и е  с е к р е т а р ь  о б к о м а  
К П С С  П . Я .  С л е з к о ,  п р е д с е д а т е л ь  о б л с о в п р о ф а  М . С . К о 
з ы р е в ,  з а м е с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л я  о б л и с п о л к о м а  В .  И . Ч е -  
к у л а е в ,  с е к р е т а р и  г о р о д с к и х  и  р а й о н н ы х  к о м и т е т о в  п а р 
т и и , о т в е т с т в е н н ы е  р а б о т н и к и  С п о р т к о м и т е т а  Р С Ф С Р ,  
о б л а с т н ы х  у ч р е ж д е н и й  и  в е д о м с т в ,  п а р т и й н ы х , с о в е т 
с к и х ,  п р о ф с о ю з н ы х , к о м с о м о л ь с к и х  и  ф и з к у л ь т у р н ы х  
о р г а н и з а ц и й , с п о р т с м е н ы .

Докладчик отметил, что 
за последние годы в нашей 
области сделано немало по 
выполнению требований ЦК

досаафовским организациям. 
Широкая программа физ
культурно-спортивной рабо
ты должна служить источ-

КПСС о всемерном развитии ником активной жизнедея-
физической культуры и 
спорта, внедрении их в быт 
населения. Широкая про
грамма по физическому вос
питанию трудящихся и уча
щейся молодежи осуществ
ляется, например, на под
шипниковом, манометровом, 
электротехническом заво
дах, в политехническом ин
ституте, на Томском авиа- 
предприятии, Туганской
птицефабрике, в совхозе- 
техникуме, колхозе имени 
Ленина Зырянского района. 
Спорт для многих членов 
этих коллективов стал жиз
ненной потребностью, хоро
шим помощником в труде и 
учебе. Ежегодно в коллекти
вах физкультуры предприя
тий, строек, колхозов, сов
хозов, организаций и учеб
ных заведений выполняют 
нормы ГТО свыше 60 тысяч 
человек. Из года в год ра
стет количество коллективов 
физкультуры.

Значительно укрепилась 
материальная база спорта.

Однако темпы и качество 
развития массовой физ
культуры в области не отве
чают еще современным 
требованиям. Более 50 про
центов трудящихся и уча
щейся молодежи области до 
сих пор не вовлечены в 
систематические занятия 
физкультурой и спортом; 
лишь 5.2 процента рабочих 
и • служащих в возрасте от 
35 до 60 лет сдали в ми
нувшем году нормы ГТО. 
Естественно, это в опреде
ленной мере отражается на 
состоянии здоровья людей, 
их трудоспособности: еже
дневно в области не выхо
дят на работу по болезни 
почти 14 тысяч человек.

На собрании актива под
черкивалось, что для нас, 
сибиряков, особо важную 
роль играет лыжный спорт: 
Проведена большая работа 
по выполнению постановле
ния обкома КПСС «О мерах 
по развитию в области мас
сового лыжного спорта». 
Томский, Колпашевский, 
Асиновский горкомы, Ки
ровский. Ленинский, Совет
ский, Томский и другие 
райкомы КПСС, .советские, 
профсоюзные и физкультур
ные организации вовлекли з 
соревнования по лыжному 
спорту широкие массы тру
дящихся и учащейся моло
дежи. В прошедшую зиму 
в этих соревнованиях участ
вовал фактически каждый 
четвертый житель области.

Однако в Зырянском, 
Шегарском, Парабельском, 
Каргасокском и в некото
рых других районах не соз
дается материальная база 
массового лыжного спорта. 
Облоно, управление проф
техобразования, разработав 
мероприятия по развитию 
массового лыжного спорта 
среди молодежи, не всегда 
подкрепляли их необходи
мой организаторской рабо
той, поэтому учащаяся мо
лодежь еще слабо вовлече
на в лыжный спорт. Обко
мы профсоюзов плохо ре
шают вопросы расширения 
материальной базы лыжно
го спорта в совхозах, колхо
зах, леспромхозах, на пред
приятиях строительства и 
особенно в рабочих обще
житиях. V.

На собрании актива отме
чалось, что обком партии 
утвердил план развития в 
области материальной базы 
массового лыжного спорта 
на 1978—1980 годы. Опреде
лены конкретные задачи, 
даны поручения всем ведом
ствам и службам на целый ■ 
ряд лет. Будущая зима на 
лыжне должна быть еще 
более массовой.

Надо добиваться более 
четкой координации, объе
динения усилий, материаль
ных средств и возможно
стей в этом важном деле 
профсоюзным, комсомоль
ским, физкультурным и

тельности людей, гармонич
ного развития молодежи.

Задачей первоочередной 
важности является повсе
местное усиление работы по 
внедрению комплекса ГТО
— основы физкультурного 
движения, наиболее эффек
тивного средства приобще
ния людей к систематиче
ским занятиям физкульту
рой и спортом. Однако не 
везде эта работа ведется на 
должном уровне. Плохо. ор
ганизована сдача норм 
комплекса ГТО в Кожевни- 
ковеком, Шегарском, Криво- 
шеинском, Тегульдетском и 
Каогасокском районах.

Тревогу вызывает состоя
ние студенческого спорта. 
Университет не подготовил 
ни одного спортсмена в сту
денческую сборную страны 
и не участвует в Универси
аде, не было ни одного 
спортсмена этого вуза и на 
Спартакиаде Сибири в сбор
ной области. Снизилось ко
личество сдавших нормы 
ГТО в медицинском инсти
туте. Не организованы заня
тия по зимним видам спор
та и не планируются они 
на будущее в ТИАСУРе. 
Преподаватели физического 
воспитания вузов в основ
ном занимаются со студен
тами лишь в часы, отве
дённые этому по учебной 
программе.

Была подвергнута крити
ке работа некоторых спор
тивных обществ. Областной 
совет «Буревестника» не 
вникает глубоко в жизнь 
студенческих; коллективов 
физкультуры. Совет ДСО 
«Трудовые резервы» не ре
шает главную задачу — 
обеспечить сдачу каждым 
учащимся норм ГТО. Лишь 
третья часть воспитанников 
профтехучилищ занимается 
в спортивных секциях. Ут
ратило свои добрые спор
тивные традиции «Динамо».

Серьезный разговор на 
собрании актива шел о раз
витии физкультуры и 
спорта среди школьников. 
Во многих школах к вне
классной спортивной работе 
привлечено лишь 15—20 
процентов учащихся. В 
томских школах №№ 1 и 27 
в выходные дни спортивные 
залы почти не используют
ся. О какой спортивно-мас
совой работе может идти 
речь, если в Клюквинской и 
Сайгинской средних школах 
Верхнекетскогр района, в 
Тунгусовской и Новостроев- 
ской средних школах Мол- 
чановского района не под
готовлено ни одного знач
киста ГТО?

Участники собрания отме
тили, что вызывает беспо
койство постановка учебно- 
воспитательной работы в 
детско-юношеских спортив
ных школах. Нередки здесь 
тренеры-совместители, ко
торые не имеют специально
го образования. А ведь по
рой тренер оказывает ис
ключительное влияние на 
подростков. И от его обли
ка, его профессионального 
умения, педагогического та
ланта зависят не только 
спортивные успехи, но и 
формирование характеров 
ребят.

Сейчас в детских спор
тивных школах области за
нимается около 8 тысяч ре
бят. Есть две школы Олим
пийского резерва — одна 
по прыжкам с трамплина и 
лыжному двоеборью на ба
зе ДСО «Спартак», другая— 
по лыжным гонкам. В ше
сти детских спортивных 
школах имеются , группы 
высшего спортивного ма
стерства.

— В этом учебном году, 
выступая на районных со
ревнованиях по различным 
видам спорта, — сказал 
преподаватель физкультуры 
Самусьской средней школы 
Д. С. Мосейчук, — наши 
ребята 9 раз заняли первое

место, один раз —  второе, и 
три раза — третье. Школа 
уже много лет занимает 
первое место в районной 
спартакиаде. У нас есть со
вет физкультуры, который 
утверждает план работы на 
год. Много внимания уде
ляется пропаганде спорта 
организации спортивных 
праздников, у нас хорошие 
связи с заводом.

На собрании было отмене 
но, что в Томске есть не
обходимые условия для 
подготовки спортсменов
высшей квалификации. На
до объединить усилия всех 
ведомств для достижения 
результатов, особенно по 
зимним видам спорта

Большое внимание на соб
рании было уделено вопро
сам использования спортив
ных сооружений. Об этом 
говорил старший тренер 
сборной команды области 
по лыжам Н. Н. Лосев. Он 
отметил, что успехи в спор
те не могут быть случай 
ностью, они — закономерный 
процесс огромного труда. 
Причем эта кропотливая 
работа должна вестись на 
всех возрастных этапах. Од
нако у тренеров более поло
вины времени уходит на 
подготовку лыжных трасс.

Ректор политехнического 
института И. И. Каляцкий 
отметил, что в этом вузе 
обучается половина студен
тов Томска. Однако спортив
ная база крайне слаба, а 
без нее нельзя готовить 
спортсменов высокого клас
са.

Оратор говорил о необхо
димости создания вузами 
города студенческого стади
она, который отвечал . бы 
всем современным требова
ниям. Сейчас уже стало
привычным, что сами
спортсмены порой совер
шенно не заботятся о спор
тивных сооружениях. А 
ведь это. прямая обязан
ность комсомола, который 
оказался в таких вопросах 
сторонним наблюдателем.

Секретарь обкома ВЛКСМ 
В. Ф. Купресов с озабочен
ностью говорил о необходи
мости дальнейшего усиле
ния влияния комитетов 
комсомола на развитие сре
ди молодежи массовых ви
дов спорта, особенно зим
них.

— Имея прекрасный 
спортивный комплекс, — 
отметил в своем выступле
нии председатель облсп.орт- 
комитета В. Н. Скрипко, — 
завод режущих инструмен
тов не решает задач в раз
витии физкультуры и спор
та. Причина — безынициа
тивность спортивных работ
ников предприятия.

— На нашем заводе, — 
поделился опытом предсе
датель завкома ГПЗ-5 С. И. 
Пивнев, — физкультура 
стала составной частью пла
на социально-экономическо
го развития предприятия. 
Мы составляем перспектив
ный план по спорту на год, 
планируется каждый квар
тал, месяц и даже выходной 
день.

— Для коллектива нашего 
цеха № 7, — рассказал сле
сарь манометрового завода 
Н. А. Керносов, — каждые 
спортивные соревнования — 
настоящий праздник. В це
хе спорту уделяют огром
ное внимание.

В выступлении первого 
секретаря Кировского рай
кома КПСС М, Г. Николаева 
был обобщен опыт партий-

ЛУШ л, О З Й Р Е Н Й Й Я  СВЕТОМ
Погода стояла г капризная, 

переменчивая, какая и слу
чается часто весной, в пред- 
ледоходную пору. Резво на
летал с Оби ветер-свежак, 
проносился по береговой 
низине, приводя в замеша
тельство черемушник, крас- 
нопрутник, тальники: все в 
природе жило предчувстви
ем перемены, расцвета и 
обновления.

Когда-то, испытывая ра
дость ожидания ледохода, 
бегала по этому берегу весе
лая ребятня, играла в че
харду, в догоняшки. Те
перь нет ни Нарги, что 
стояла на крутом берегу, ни 
Мироновки — подгорной де
ревушки. ^

Любит Александр веселую 
ледоходную пору — каждый 
год опешит на радостный 
праздник реки. Проснется 
иногда от гулкого ледолом- 
ного взрыва, долго не может 
заснуть после этого, вслу
шиваясь, как за окном, со
всем рядышком, идет вели
кое раскрепощение Оби. 
Днем подолгу стоит на бе
регу, неотрывно смотрит на 
живые льдины причудли
вых разломов, на забереги 
в мелком мраморном кроше
ве. Стремится подметить и 
запечатлеть в памяти и 
особую раскраску небес, и 
первую вольность струящей
ся воды, и кивающие от на
пора льда тальники: словно 
специально прибрели они 
по мелководью поприветст
вовать разбуженную реку, 
великую нашу Обь-корми- 
лицу. К ней с детских лет 
художник питает безгранич
ное чувство благодарности и 
любви. #

В прошлом году в один 
из майских погожих дней 
мы ходили с Александром 
Шумилкиным по наргин- 
ским раздольям, смотрели с 
крутого обрыва на обской 
разлив, на сильные тепло
ходы — они везли на Север 
трубы, пиломатериал, техни
ку. Река приступила к сво
ей трудной почетной вахте. 
Она еще не успела пере
жить до конца безудержную 
радость новой свободы, раз
лилась широко и вольно, 
убегая к самой кромке не
бесного беспределья.

Память у Александра 
острая и цепкая — такую к 
полагается иметь настояще
му художнику, хранящему 
в душе и сердце множество 
далеких и близких образов. 
Вспоминается детство, вы
павшее на тяжелые воен
ные годы, когда подросткам 
пришлось заменять отцов, 
ушедших на фронт. Матуш
ка была из крестьянской 
семьи — вечная труженица, 
заботливая хозяйка, храни
тельница тепла семейного 
очага. В зрелые годы Алек- / 
сандр, выражая в красках 
всю свою сыновью любовь к 
родному человеку, создаст 
удивительно сильную карти
ну, назвав ее «Воспомина
ние о матери».

...Над немногими избами— 
родное нарымскоё небо с 
редкими облаками; широкий 
рукав набегающей на зри
теля дороги и чуть ссуту
лившаяся одинокая фигура 
женщины. Скромный, пла
точек в горошек, чистый 
передник, тоскливо опущен

ных организаций района по I ные руки... Чувствуется, что
развитию массового лыжно
го спорта. Он отметил, что 
в районе утвержден план 
спортивных мероприятий на 
лето. На собрании актива 
много внимания было уделе
но улучшению обеспечения 
населения спортивным ин
вентарем.

Выступление секретаря 
обкома КПСС П. Я. Слезко 
было посвящено проблемам 
повышения ответственности 
руководящих кадров за ин
тенсивное развитие физ
культуры, вовлечение в си
стематические занятия
спортом людей самых раз
ных возрастов, всемерное 
укрепление и расширение 
материальной базы, усиле
ние идейно-политического и 
нравственного воспитания 
спортсменов и тренерских 
кадров.

Собрание актива призвало 
партийные, советские, проф
союзные, комсомольские, 
физкультурные организации 
активно. целеустремленно 
развивать в области массо
вую физическую культуру 
как средство разумной ор
ганизации свободного време
ни, укрепления здоровья 
людей, повышения их рабо
тоспособности. Особенно
важно развернуть активную 
работу сейчас, в канун лет
него спортивного сезона.

—......

мать только-только проводи
ла сына, он отошел от нее 
недалеко, еще оглядывается 
и взглядом как бы отправ
ляет ее домой, но она все 
стоит и стоит в невеселом 
раздумье о его дальнейшей 
судьбе...

1Щ 1 1Е А Т Р
27 апреля. «Соленая 

— 19-30.
падь»

шш
27 апреля. , «Те* и и счезаю т

в полдень» (3-я и 4-я серии) — 
19.

П И
С Е Г О Д Н Я

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  
« Р О Д И Н А »

«М им ино» — 9, 13, 15, 17,
19, 21. «Н аш  дом» — 11.

и м е н и  М . Г О Р Ь К О Г О
« П р ы ж о к  с кр ы ш и »  —  8-40,

Отец работал гидрологом 
на Оби. Оставив бронь, 
ушел на войну доброволь
цем; погиб, сражаясь в ря
дах Сибирской добровольче
ской дивизии.

Вроде немалые годы про
шли с той поры, но время 
не затмевает и период дет
ства, и период отрочества; 
то тревожа душу, то согре
вая ее теплом и светом, 
будто специально запасен
ным для дней сегодняшних, 
чтобы яснее и правдивее 
живописец мог передать на 
своих картинах величие на
шей суровой нарымской 
природы, поэзию и красоту 
человеческой души, дать 
галерею портретов абориге
нов Севера, показать ярко 
и всеохватно явь обновлен
ной земли.

В начале своего творчест* 
ва художник обратился к 
истории Нарымского края, 
который был местом изгна
ния свободомыслящих лю
дей царской, России. Он на
писал картину «Политиче
ские ссыльные», где правди
во отобразил несгибаемую 
волю этих замечательных 
борцов за новую жизнь.

...Говорим о природе, жиз
ни, людях. И Александр 
нет-Нет, да и опять переве
дет разговор к своей дерев
не. В его сердце она жива 
до сих пор: стоит и подпи
рает небо дымами, it гремят 
колодезные бадейки...

Май тогда всего простоял 
неделю, по ночам выпадал 
крупчатый снег, днем сы
пал холодный дождик. Вид
нелись серо-фиолетовые
тальники по островам; поло
сы стальной воды чередова
лись с полосами синеющего^ 
вдалеке леса. Хорошо про
сматривался с обрыва мого- 
чинский рейд с силуэтами 
кранов на противоположном 
берегу; стояли, словно выре
занные из картона, избы. 
Вот на воду тремя огром
ными слитками упало, солн
це, слева•и справа от этих 
пятен ярко выблестилась 
Обь: заогнились гребешки
волн.

Не раз замечал, как в ми
нуты тонких перемен в 
природе особенно задумчи
вым и сосредоточенным ста
новится взгляд художника,

будто он спешит быстрее 
перенести в ячейки памяти 
и весеннюю голубизну не
бес, и оживление майского 
солнца на воде, и множест
во иных, неуловимых для 
другого человека деталей 
дневного бытия реки, моло
дой травы и пребывающего 
в полудреме леса.

Его давно влекут к себе 
дороги на Север, особенно 
на наш — нарымский, где 
вздымаются стальные гро
мадины буровых вышек, го
рят факелы, снуют вездехо
ды и тракторы, слышится 
стрекотание незаменимых 
небесных извозчиков-верто- 
летов. Уренгой и Самотлор, 
Чукотка и Гыданская тунд
ра, Васюганье и Новая Зем
ля — вот лишь часть его 
неспокойных северных
маршрутов, часть огромных 
широт/* необъятной Родины. 
Эти широты приходилось 
преодолевать на * нартах, 
вертолетах, вездеходах, па
роходах, проходить пешком, 
вглядываясь в переменчи
вые лики земли и небес. 
Поэтому в его полотнах, по
священных Северу, много 
простора, света, тепла, 
большого чувства; много де
талей, подмеченных только 
благодаря индивидуальности 
живописца Александра Шу- 
мрлкина, его обостренному 
восприятию и водных далей, 
и нефтевышек Уренгоя, и . 
гор Полярного Урала, и ка
кого-нибудь небольшого 
причала или рыбацкого по
селка. И главное — в рабо
тах живет, дышит, призы
вает к раздумью его Обь... 
Она почти всегда дана ши
роко, вольно; поражает сво
ей безграничностью и силой.

Люди в работах Александ
ра Андреевича Шумилкина 
занимают особое и, я бы 
сказал, почетное место. 
Будь то зверобои, ненцы- 
оленеводы, герои нашего 
Нарымского края — каж
дый по-своему велик и по
земному прекрасен, потому 
что художник сумел пере
дать их большие душевные 
качества, одухотворенность 
своих современников.

Родившись за шесть лет 
до начала Великой Отечест
венной-, Александр Щумил- 
кин сумел пройти в искус
стве свою неповторимую до-

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «А ся»  — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20. Ф р агм е н ты  из ф ильм ов 
м айского  репертуара. «П риез
ж а я »  — 21-50.

« О К Т Я Б Р Ь »
«Прр1ж о к  с кр ы ш и »  —  9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 
20, 21-50. «А ся»  -г 8-40, 12-10, 
14, 16, 19-40, 21-30. М ультсбор- 
ник № 70—10-30. «На край све 
та» — 17-50. Встр е ча  ком со 
мольцев предприятий Киров
ского  района с ветеранами 
комсомола, фильм «Кр асн ы й  
чернозем » — 19-40.

и м е н и  И . Ч Е Р Н Ы Х
«С луж ебн ы й  роман» (две се

рии) — 9, 12, 15, 18, 20-45.
«Ко льц а  А льм ан зо р а»  —  9,
12-30, 16, 17-30, 19, 20-30. «По 
щ уч ье м у  велению » — 10-30,
14-10.

« С И Б И Р Я К »

21. «Р е б ята  с Сиреневой ул и 
цы» — 9-20.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

«Я  с л у ж у  на границе» — 15. 
«Ро м ан  сорокалетнего» —  17
19, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
«Ко рр упц ия во дворце пра

в о с у д и я » — 19, 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

« С И Б К А Б Е Л Ь »

«Не м ож ет
19, 21.

б ы ть» 17-10,

«Кольц а А льм ан зор а»
12-40, 14-20, 16, 17-40,

— И.
19-20,

С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т

Предпоследний тур 
шахматистов

ЛЬВОВ, 26 апреля. 
(ТАСС). В четырнадцатом 
туре зонального соревнова
ния ца первенство мира по 
шахматам поздно вечером 
во Еторник Смыслов выиг
рал у Савона, Цешковский 
— у Кочиева. Встречи Ба

лашов — Ваганян, Кузьмин
— Романишин и Беляевский
— Свешников завершились 
вничью.

В шестой зоне
Федерация футбола СССР 

сообщает результаты мат
чей второй лиги (шестая зо
на), которые состоялись 23 
апреля:

«Иртыш» — «Автомоби
лист» — 2:1, «Трактор» — 
«Целинник» — 2:1, «Спар
так» — «Локомотив» — 5:0, 
«Торпедо» (Рб) — «Амур» 
(Б) —0:0, СКА (Хб) — «Чка- 
лбБец» — 4:1, «Амур» (К) — 
«Торпедо» (T)—1 :1 ,  «Луч» — 
«Динамо» — 0:1, «Горняк»— 

«Ангара» — 1:1, «Булат» — 
«Энергия» — 3:1, «Шахтер» 
— «Звезда» — 2:1.

(Корр. ТАСС).

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И  С П О Р Т А
с 29 апреля по 5 мая 1978 г.

П о е т
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА 
КАЗАХСТАНА. ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНЫХ И 

ВСЕСОЮЗНЫХ КОНКУРСОВ ЭСТРАДЫ

Роза Р Ы М Б А Е В А
С участием государственного эстрадного ансамбля Ка

захстана « Г У Л Ь Д Е Р » .
Художественный руководитель — К а б и д е н  Т У Я К А Е В .  
Начало: 29 апреля — в 17 и 20 часов;
30 апреля — в 16 и 19 час. 30 мин.;
1 мая — в 19 час. 30 мин.; 2 мая—в 16 и 19 час. 30 мин. 
3 и 4 мая — в 19 час. 30 мин.;
5 мая — в 18 и 21 час.
Принимаются коллективные заявки (тел. № 4-83-36), би

леты продаются в кассах дворца.

Бюро по трудоустройству 
приглашает в проектно-тех
нологический трест Оргтех- 
строй: инженеров-строите-
лей, инженеров-механиков, 
старшего художника.

Обращаться; Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

■ Бюро по трудоустройству 
приглашает специалистов пр 
обслуживанию вычисли
тельной машины ЕС-1022: 
старших инженеров-элек- 
тронщкков, инженеров-элек- 
тронщиков, операторов ЭВМ, 
инженероз-математиков, ин
женеров-механиков.

рогу. После окончания в 
1959 году Свердловского ху 

дожественного училища бы- 
ли годы поисков — и побед, 
и неудач. Но было вместе с 
тем великое желание повы
сить свое мастерство. Для 
этого он закончил Ленин
градскую академию худо
жеств. Более десяти , лет 
прошло после ее окончания 
Эти годы были наполнены 
неутомимой работой, стрем 
лением к совершенству, по
иском своего, неповторимого 
художественного языка.

Александр Андреевич Шу- 
милкин — участник многих 
зональных, республикан
ских и всесоюзных выста
вок, его работы отмечены 
дипломами и почетными 
грамотами. Первым из том
ских художников он провел 
персональную выставку в 
Москве. Художник держит 
заслуженное первенство и 
по участию в зарубежных 
выставках. Такие его карти
ны, как «Раздумье», «Вере 
зово», «Первый трактор» 
«Бригадир зверобоев Рот- 
вырген», «Белая ночь на 
Самотлоре», «Северная гра
ница», «Рыбачка», «Празд
ник» и «Весна в Томске», 
за четыре последних ' года 
экспонировались на выстав
ках в, ГДР, Японии, в ФРГ 
— дважды, в Монголии, За
падном Берлине, Франции.

...И снова с весной его тя
нет в дорогу, в родную 
близкую сердцу Наргу, где 
рядом живет и с таким же 
упорством трудится река 
его детства. Раньше по об
ским плесам ходили весель
ные лодки, неводники, чу
мазые леспромхозовские и 
орсовские катерки. Иные 
картины на Оби сейчас: 
снуют по реке «Метеоры», 
«Ракеты», идут внушитель
ных размеров «толкачи», 
везут в низовье нефтяни
кам, лэповцам, мелиорато
рам цемент, балки, различ
ное оборудование.

Разительные перемены 
происходят в глухом когда- 
то Нарымском крае. И за
служенный х у д о ж н и к  
РСФСР Александр Андре
евич Шумилкин торопится 
вослед за днем сегодняш
ним, чтобы правдивее по
казать на своих полотнах 
новь суровых северных ши
рот, дать крупным планом 
портреты тружеников — ры
баков, нефтяников, зверо
боев, оленеводов — тех, кто 
обживает наши просторы, 
делает землю краше и бога
че.

Глядя на картины худож
ника, будь то пейзаж или 
портрет нашего современни
ка, веришь в правдивость 
его красок, ощущаешь- их 
радостное созвучие. Многие 
его полотна полны фило
софского смысла, они будят 
воображение, заставляют со
переживать.

Персональная выставка, 
открытая в Томске в пер
вых числах апреля, убежда
ет ее посетителей в том, что 
заслуженный художник 
РСФСР Александр Андре
евич Шумилкин идет труд
ной, но верной дорогой, тре
бующей от художника 
упорства, сильной воли, вы
сокой правды искусства.

Его неспокойная душа 
озарена ясным светом. 
Именно такой глубинный 
свет и помогает ярче вы
светить все сокровенное в 
природе и в людях.

В е н . К О Л Ы Х А Л О В ,  
п и с а т е л ь .

Н А  С Н И М К Е : к а р т и н а
А .  А .  Ш у м и л к и н а  « М е т о д и с т  
и з  К р а с н о г о  ч у м а  Р и м м а  
П а л е в а » .

У С Л У Г И

АЭРОФЛОТА
В праздничные дни уве

личивается поток пассажи
ров, вылетающих из Том
ска. Чтобы удовлетворить 
спрос на наиболее интен
сивные маршруты, организо
ваны дополнительные рей
сы. 29 апреля будет допол
нительный рейс самолета 
ИЛ-18 до Омска. В этот же 
день можно будет дополни
тельным рейсом тоже на 
ИЛ-18 улететь в Красно
ярск, самолетом АН-24 — до 
Кемерова. Дополнительные 
рейсы до Коллашева выпол
нит самолет ЯК-40 2 и 3
мая.

А. ШЕСТАКОВА.

Т В
Ч Е Т В Е Р Г ,  27 апреля 

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А
М О С КВА  V

10.00. «Время». 11.05. «Кин
га в твоей жизни». 11.50. «Шаг 
навстречу». Художественный 
фильм. 13.05. «В мире живот
ных».

С 14.05 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Только любить». До

кументальный фильм. 16.45. 
«Поэзия В. Луговского». 17.15. 
«Спортсмены — делегаты XVIII 
съезда ВЛКСМ». 17.45. Кон
церт участников Н/Всеросси#- 
ского конкурса студенческой 
хоровой песни.

ТО М С К
18.15. Новости. 18.25. Про

грамма «Коммунист и время». 
«Забота о партийном пополне
нии». О работе по воспитанию 
молодых коммунистов в Ле
нинской районной парторгани
зации. «Там, где начинается 
стройка». Очерк о бригаде 
В. Е. Попова из цеха № 1 
ДСК. «Партийная хроника».

М О С КВА
19.00. «Ленинский универ

ситет миллионов». 19.30. Ново
сти.

ТО М СК
19.40. Студия «Юность». 

«Твои воспитанники, комсо
мол!». Рассказываем о лауре
ате премии Ленинского ком
сомола Т. Андрнщук и деле
гате Всесоюзного съезда учи
телей Н. Гриньковой.

М О С КВА
20.20. «Встречи с делегатами 

XVIII съезда ВЛКСМ». 20.45. 
Пионерский рапорт XVIII 
съезду ВЛКСМ. Запись по 
трансляции из Кремлевского 
Дворца съездов. 22.30. «Вре
мя». На XVIII съезде ВЛКСМ. 
23.00. . .Чемпионат мира по 
хоккен$. Сборная ФРГ — сбор
ная СССР. Трансляция из Пра
ги. В перерыве — «Новости».

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

18.15. «Один за всех, все за 
одного». 19.00. «Ленинский 
университет миллионов». 19.30. 
Новости. 19.40. «Дождливые 
каникулы». Мультфильм.

ТО М С К
19.50. «Светофор». Об итогах 

1-го городского слета юных 
инспекторов движения. 20.10. 
Телевизионный клуб «Художе
ственная самодеятельность». 
Поет хор Томского пединсти
тута. 20.45. Новости. 20.55 — 
22.25. «Петр Мартынович и го
ды большой жизни». Худо
жественный фильм. * 1
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7.34. Последние извести: 
7.45. «Родному городу — вь 
сокую дисциплину труда 
быта». 9.00. По страницам г/ 
зет «Красное знамя» и «Мс 
лодой ленинец». 9.10. «Обра 
жизни —советский». 9.40. «Раб/ 
чее утро». 19.00. Последние и: 
вестия. 19.11. «Сплав-78».
микрофона заместитель дире: 
тора Тогурского ЛПК Н. А. Чс 
ремисин. 19.25. Радиоклу 
для родителей. Выпуск 87-й.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Бюро по трудоустройству и информации населения и 
учебный комбинат Томского территориального управле
ния ^строительства п р о в о д я т  н а б о р  н а  к у р с ы : для тре
ста Запсибсантехмонтаж — станочников трубной заго
товки. Одинокие обеспечиваются благоустроенным обще
житием, семейные — квартирами гостиничного типа в те
чение года; для треста Спецстроймеханизация — маши
нистов бульдозеров-трубоукладчиков, машинистов эк
скаваторов; для треста Сибнефтехиммонтаж — слесарей- 
монтажников.

Срок обучения 3 6 месяцев. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия 70—86 рублей в месяц. Одино
ким предоставляется благоустроенное общежитие.

Начало занятий — 28 апреля.
За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле

нина, 151-а, или пер. Фруктовый, 28-а, в учебный комби
нат, тел. №№ 4-01-47, 4-09-49. Проезд трамваями №№ 1, 
3, троллейбусом № 2 до остановки «Ул. Кулагина».

Обращаться: 
Ленина, 151-а.

Томск, пр.

М Е Н Я Ю  трехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре города Новосибирска 
на трехкомнатную квартиру 
в центре Томска.

Обращаться: г. Томск, тел. 
№ 4-29-56, после 19 час.

Бюро по трудоустройству 
приглашает на работу в 
Г П Т У  №  19 : с ч е т о в о д а - к а с -  
с и р а ,  в о с п и т а т е л я ,  с л е с а р я -  
э л е к т р о м о н т е р а , м а с т е р о в  
п р о и з в о д с т в е н н о г о  о б у ч е н и я  
в группы с л е с а р е й  и отде
лочников, п р е п о д а в а т е л я  
физики.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а~

Бюро по трудоустройству 
приглашает на работу в 
Томский районный отдел 
народного образования: б у х -  

г а л т е р а - р е в и з о р а ,  з а м е с т и т е 
л я  г л а в н о г о  б у х г а л т е р а ,  с ч е 
т о в о д а .

Обращаться: >. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

т,гЛ°£1лектив медсанчасти 1113-5 глубоко скорбит по 
позоду -смерти, врача-окули-

С Л О ВА К
А н н ы  М атвеевны

и выражает соболезнование 
•семье и близким покойной.

Вынос тела — 27 апреля 
по адресу: г. Томск, ул.
Вершинина, 19, кв. 41.

Администрация, партш 
ная и профсоюзная орган 
зации Томского завода р 
лгущих инструментов выр 
жают глубокое соболезн 
пание руководителю отд 
ла завода А. И. Разумен 
по поводу смерти его мат 
PH

РА ЗУ М О ВО Й
Н атальи  Сергеевны.
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